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Inova Amazônia vai contar com 
palestras de empresários famosos 

Com a finalidade de conscientizar a sociedade para a redução de acidentes e mortes no 
trânsito, o Governo do Amazonas, o Tribunal de Justiça do Amazonas (Tjam) e a Ordem dos 
Advogados do Brasil - Seccional Amazonas (OAB-AM) deram início, nesta terça-feira (7), 
à campanha Maio Amarelo. O vice-governador Tadeu de Souza fez a abertura oficial, que 
ocorreu na sede da OAB-AM, bairro Adrianópolis, zona centro-sul de Manaus.
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Com a finalidade de 
conscientizar a socie-
dade para a redução 
de acidentes e mor-

tes no trânsito, o Governo 
do Amazonas, o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (Tjam) 
e a Ordem dos Advogados do 
Brasil - Seccional Amazonas 
(OAB-AM) deram início, nesta 
terça-feira (7), à campanha 
Maio Amarelo. O vice-gover-
nador Tadeu de Souza fez a 
abertura oficial, que ocorreu 
na sede da OAB-AM, bairro 
Adrianópolis, zona centro-sul 
de Manaus.

No Amazonas, a campa-
nha usa o tema “O trânsito é 
reflexo de nossas atitudes”, 
em complemento ao mote 
nacional “Paz no trânsito co-
meça por você.” O objetivo é 
chamar a sociedade em geral 
para refletir como cada pes-
soa se comporta no cotidiano 
e qual a função de cada um 

para manter a segurança de 
pedestres, motoristas, moto-
ciclistas e ciclistas. 

Em 2024, somente na ca-
pital, já foram registrados 80 
acidentes com mortes no pe-
ríodo de janeiro a abril. Na 
ocasião, Tadeu de Souza dis-
se que a campanha visa, por 
meio de diferentes frentes de 
trabalho integrado, colaborar 

para que vidas sejam salvas. 
“Que a gente consiga levar 

à compreensão da população 
a importância que é a edu-
cação do trânsito. E a gente, 
hoje, está aqui para dar início, 
nesse mês de maio, a inúme-
ras ações com o propósito de 
diminuir os acidentes graves 
e óbitos no trânsito. Por trás 
do número frio da estatística, 

o que existe, muitas vezes, 
é uma mãe enlutada, uma 
viúva, um ente de família que 
era o condutor do orçamento 
familiar”, ressaltou.

 O vice-governador desta-
cou que a gestão Wilson Lima 
já atua em diversas ações de 
conscientização do trânsito, 
a exemplo do projeto de ca-
pacitação Motociclista Legal, 

Tadeu de Souza fez abertura oficial da campanha no mês “Maio Amarelo”

DIVULGAÇÃO

Campanha tem como 
foco paz no trânsito

A presidente do TJAM, de-
sembargadora Nélia Caminha 
Jorge, ressaltou a importância 
da parceria de agentes públi-
cos na campanha. 

“Temos que nos conscienti-
zar de que toda a vida é pre-
ciosa. Então, tudo passa pela 
educação, pela conscientiza-
ção e pela informação. Esta-
mos juntos nessa campanha 
para conscientizar a popula-
ção, não só motoristas, mas 
pedestres, ciclistas de que toda 
a vida é preciosa. Temos que ter 
responsabilidade no trânsito”, 
destacou.

 
Cuidado com animais 
A campanha Maio Amarelo 

deste ano também chama a 
atenção para atropelamento 
de animais de rua ou silvestres 
em vias públicas, como explica 
a presidente da Comissão Es-
pecial de Proteção aos Animais 
da OAB-AM, Márcia Oliveira 
dos Santos. “Eu sempre digo 
que os animais são tão inocen-
tes como uma criança. Então, 
nós temos que ter a cons-
ciência que a gente também 
precisa olhar por eles. Essa 
união foi muito importante e 
com certeza vai ser o início de 
uma conscientização maior em 
relação às pessoas”, declarou. 

Também participaram do 
evento a titular da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM), 
Nayara Maksoud; a diretora-
-presidente da Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas - Dra. Rosemary Cos-
ta Pinto (FVS-RCP), Tatyana 
Amorim; e o presidente da As-
sociação Nacional dos Detrans 
e diretor-presidente do Detran 
Roraima, Álvaro Duarte.

Somente na capital, 
já foram registrados 
80 acidentes com 
mortes no período 
de janeiro a abril

que já beneficiou 9 mil traba-
lhadores da capital e interior, 
com a entrega de kits de se-
gurança contendo coletes e 
capacetes. 

 
Aposta na educação 
Dentre as estratégias de 

conscientização, o Amazonas 
inaugurou, em janeiro des-
te ano, a Escola Pública de 
Trânsito (Eptran), se tornando 
o primeiro estado brasileiro a 
implementar essa estrutura 
com um programa voltado 
para crianças e adolescentes, 
o CNH na Escola.

O diretor-presidente do De-
tran-AM, Wendell Waughan, 
afirmou que a campanha vai 
aliar a educação no trânsito 
e fiscalizações para coibir in-
fratores. 

“O Maio Amarelo tem o in-
tuito de unificar todas as or-
ganizações: o poder público, 
o setor privado, as classes, as 
entidades. Nós vamos promo-
ver mais de 50 cursos dentro 
das escolas, tanto públicas 
quanto privadas. Aumenta-
mos o número de nossas fis-
calizações para que a gente 
realmente possa alcançar o 
objetivo que é reduzir os aci-
dentes de trânsito”, enfatizou. 



Posto de coleta
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) também se 
mobiliza para ajudar a popula-
ção do Rio Grande de Sul, que 
enfrenta um desastre ambiental 
sem precedentes. O presidente 
da Casa, deputado estadual Ro-
berto Cidade (UB), anunciou on-
tem (7) que a sede do Parlamento 
Estadual será, até o próximo dia 
14, um posto de coleta de água 
potável. “Enviaremos toda a ar-
recadação de água potável por 
via aérea. Estamos articulando 
com as companhias aéreas que 
estão fazen-do o transporte 
gratuitamente e também com a 
Base Aérea de Manaus”, decla-
rou Cidade.

Auditoria do código-fonte
Conforme o Tribunal Superior 

Eleitoral (TSE), em sete meses, 
somente o partido União Brasil, e 
mais duas entidades, a Sociedade 
Brasileira de Computação (SBC) 
e o Senado Federal, realizaram 
a auditoria do código-fonte da 
urna eletrônica e dos sistemas 
eleitorais que serão utilizados 
nas Eleições Municipais de 2024.

O código-fonte da urna ele-
trônica está disponível para ins-
peção por parte das entidades 
fiscali-zadoras desde outubro do 
ano passado, quando o presiden-
te do TSE, ministro Alexandre 
de Moraes, anunciou o início da 
disponibilização.

Flerte no PL
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, ficou muito perto de 
trocar o Avante pelo Partido Li-
beral em um acordo costurado 
ainda no ano passado com o 
presidente nacional da sigla – 
hoje dita de direita – Valdemar 
Costa Neto.

Por questões estratégicas, o 
mandatário do município decidiu 
permanecer onde está e garantir, 
desta forma, apoio e recursos do 
governo Lula (PT).

Porém, por mais que não inte-
gre a legenda de Jair Bolsonaro, 
David tem seus tentáculos no PL.

Vontade
O pré-candidato à Prefeitura 

de Manaus, deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), esteve na 
zona norte da capital, na noite de 
segunda (6), num encontro com 
cerca de 200 apoiadores, en-tre 
eles o presidente estadual do PRD, 
deputado Felipe Souza e o pré-
-candidato a vereador de Manaus, 
Jhonnes Filho (PRD). “Eu aceitei 
o desafio de ser pré-candidato a 
prefeito de Manaus porque, como 
muitas pessoas, eu também não 
aguento mais o que está aí. Eu 
quero somar for-ças com vocês, 
para que juntos possamos cons-
truir um Plano de Governo viável 
para Manaus”, disse Cidade. 

Antirracismo
O Projeto de Lei (PL) nº 

520/2023, de autoria do vere-
ador Caio André (União Brasil), 
que dispõe sobre a campanha 
Reflexiva Antirracismo no Mu-
nicípio de Manaus, avançou na 
Câmara Munici-pal de Manaus 
(CMM). 

O PL estabelece a realização 
de campanha que trata sobre 
a reflexão, conscientização e 
respon-sabilização dos autores 
de racismo, injúria e discrimina-
ção racial. “Esse projeto nasceu 
da socie-dade manauara, dos 
movimentos de orgulho negro 
e de outros movimentos que se 
sentem às vezes a margem da 
nossa sociedade. Esse PL logo 
deve chegar à sanção do pre-
feito””, disse.

Data-base
O Prefeito de Manaus, David 

Almeida, disse na manhã desta 
terça (7) que a Prefeitura de 
Ma-naus “não deve um centavo” 
de data-base aos professores, 
“quem deve é o Governo do Ama-
-zonas”. A afirmação ocorreu em 
solenidade da assinatura de or-
dem de serviço para reforma 
da praça de alimentação e área 
esportiva no bairro Armando 
Mendes, zona leste de Manaus.

No evento, uma professora 
exibiu um cartaz com a frase 
“Quem não respeita a educação, 
não merece reeleição”. David Al-
meida respondeu à professora. 
Ele disse que Manaus é a ter-
ceira capital que mais investe 
em educação.

Cuidado na escolha
O empréstimo de R$ 580 mi-

lhões solicitado pela prefeitura à 
Câmara de Manaus gerou novo 
em-bate entre o prefeito David 
Almeida (Avante) e o presidente 
da Casa, vereador Caio André 
(Uni-ão Brasil).

David pediu para que a po-
pulação tome “cuidado” com os 
vereadores que elegem, pois 
eles podem ser aqueles que 
irão negar obras de infraes-
trutura para a população. “Cui-
dado com esses caras que só 
apontam o dedo no problema 
e quando são convocados para 
resolver, se negam”, afirmou 
David. 

Ontem (7), Caio André classi-
ficou a declaração do prefeito 
como uma afronta aos 41 ve-
readores. 

Contas desaprovadas
O diretório estadual do PT-AM 

teve as contas do exercício de 
2019 desaprovadas pelo TRE-
-AM e deixou de comprovar des-
pesas que somam R$ 319.015,94. 
A decisão foi publicada no Diário 
de Justiça Eleitoral desta terça-
-feira (7).

Segundo o documento, o 
PT-AM perdeu o prazo para 

enviar a documentação de 
prestação de contas, além de 
apresentar somente recibos 
referentes a R$ 8,7 mil inves-
tidos em programas de incen-
tivo à participação feminina 
na política, além de descum-
prir a regra prevista no dispo-
sitivo legal supracitado, pos-
to que deixou de aplicar R$ 
23.015,94 programas dessa  
natureza.

Devolução
As contas de campanha para 

deputado federal em 2022 de 
Alfredo Nascimento (PL) foram 
re-provadas pelo TRE-AM. A 
decisão foi publicada nesta se-
gunda (6).

A Justiça Eleitoral determi-
nou que Alfredo Nascimento, 
presidente do PL, devolva aos 
cofres públicos o valor de R$ 
125 mil. Em 2022, obteve Alfredo 
46.760 votos e declarou gastos 
de cam-panha da ordem de R$ 
1.738.890,15. Não foi eleito e ficou 
em 13º lugar. 

O processo teve como relator 
o juiz Marcelo Pires Soares. Em 
julho do 2023 o magistrado já ha-
via votado pela reprovação das 
contas, alinhando com o parecer 
do MPE.

Reforma tributária
O deputado federal Pauder-

ney Avelino (União Brasil) desta-
cou que o projeto de regulamen-
ta-ção da Reforma Tributária, 
enviado pelo Governo Federal 
para a Câmara dos Deputados 
em abril, é extenso e exige uma 
análise detalhada.

Avelino aponta que a reforma 
deve diminuir a carga tributária 
geral devido à ampliação da base 
tributável.

Hoje (8), as comissões de Fi-
nanças e Tributação, e Desenvol-
vimento Econômico da Câmara 
rece-bem o secretário extra-
ordinário da Reforma Tributá-
ria, Bernard Appy. A audiência 
foi proposta pelos deputados 
Danilo Forte (CE) e Pauderney 
Avelino.

Deputado elogia ação
Devido à repercussão dos ex-

tremos climáticos no estado do 
Amazonas, o deputado estadu-
al George Lins (União Brasil) 
destacou nesta terça (7) o plano 
de prevenção que está sendo 
articu-lado pelo governador 
Wilson Lima para enfrentar a 
estiagem. “A iminente estiagem 
que se avizi-nha em 2024 já 
vem sendo motivo de grande 

preocupação por parte do go-
vernador Wilson Lima, cons-
ciente de sua responsabilidade 
em garantir medidas eficazes 
para o enfrentamento desse 
desafio”, disse, ressaltando a 
reunião do governador com 
secretários.

Imposto x tragédia 
O vice-presidente e ministro 

do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio, Geraldo Alckmin, re-
afir-mou, ontem (7), que está 
em contato com a direção Fe-
deração das Indústrias do Estado 
do Rio Grande do Sul (Fiergs) 
e ressaltou que o pagamento 
de impostos para as empresas 
locais foi prorrogado. “A primeira 
e mais urgente medida foi sal-
var vidas. Depois reconstruir a 
infraestrutu-ra dos municípios, 
rodovias federais, estaduais, 
pontes. E recuperar a questão 
econômica. Aí é um trabalho que 
vai ser feito e envolve agricultura, 
recuperação agrícola, industrial e 
serviços”, disse. 

Bolsonaro segue internado
O ex-presidente da Repúbli-

ca Jair Bolsonaro (PL) responde 
bem ao tratamento no Hospital 
Vila Nova Star, em São Paulo, 
onde está internado desde a 
noite de segunda (6). Segundo 
o boletim médico, divulgado na 
manhã desta terça (7), o políti-
co encontra-se “estável e sem 
febre” e “permanece com boa 
resposta clínica ao tratamento”.

A nota, assinada pelo diretor-
-geral do hospital, Daniel Fa-
varão Del Negro, e pelo diretor 
clínico, Paulo Marcelo Gehm 
Hoff, informa que Bolsonaro está 
recebendo antibióticos e medi-
das de prevenção de trombose 
venosa. Ele foi diagnosticado 
com erisipela, infecção de pele 
causada por bactérias.

Novo DPVAT
A Comissão de Constituição e 

Justiça (CCJ) do Senado aprovou, 
por 15 votos a 11, o relatório do 
projeto de lei que recria o DPVAT 
e altera o arcabouço fiscal para 
permitir ao governo antecipar a 
liberação de um crédito de cerca 
de R$ 15 bilhões.

Os senadores rejeitaram, ain-
da, em votação simbólica, uma 
emenda que tentava derrubar a 
mudança no arcabouço fiscal fei-
ta no relatório. O DPVAT passará 
a se chamar Seguro Obrigatório 
para Proteção de Vítimas de Aci-
dentes de Trânsito (SPVAT). 

Fim do prazo
Prazo final para tirar o título 

de eleitor termina hoje (8) e o 
Fundo das Nações Unidas para 
a In-fância (Unicef) alerta para 
a importância do voto de ado-
lescentes de 16 e 17 anos nas 
eleições municipais. Segundo o 
Unicef, dados preliminares do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
mostram que o Brasil reverteu 
a tendência de queda no ca-
dastro eleitoral de adolescen-
tes, aumentando o número de 
jovens com título de eleitor em 
2024. O voto aos 16 e 17 anos  
é facultativo.

Prefeitura de Manaus envia 70 mil litros de 
água potável a Porto Alegre

A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg), enviou ajuda 
humanitária às vítimas das chuvas no Rio Grande do Sul, nesta terça (7).

A arrecadação do produto foi feita desde segunda (6) pelo prefeito David Almeida (Avante). O político amazonense fez a 
mobilização depois de conversar com o colega gaúcho, Sebastião Melo (MDB). “Na pandemia, Manaus recebeu ajuda de todo 
o Brasil. Agora, é a nossa vez de retribu-ir”, disse o prefeito relatando a conversa com Sabá Melo. “Eu perguntei como Manaus 
poderia ajudar. Ele disse: ‘com água potável’. Estamos enfrentando problema com isso”.

Com isso, foram enviados aproximadamente 70 mil litros de água potável. As doações foram concentradas na Casa Militar 
de Manaus, localizada na avenida Compensa, 770, bairro Vila da Prata, zona Oeste.

Segundo a Defesa Civil do Município, responsável pela separação e acondicionamento das 13.500 garrafas de água de 2 litros, 
2 mil galões de 20 litros de água e 500 caixas com 24 copos de 200 ml de água, o embarque e envio foram imediatos para 
Porto Alegre (RS), pela Força Aérea Brasilei-ra, da Base Aérea de Manaus.

Ao Banco de Olhos do Amazonas (BOA), órgão do Governo do 
Estado, que comemorou ontem (7), 20 anos de serviços públicos 
de resgate da visão pelo transplante de córnea.  O banco tem 
uma equipe capacitada para atuar com equipamentos modernos 
para receber doações de córneas. Essa atuação põe o BOA com 
a menor fila de espera por córnea no Brasil.

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

DHYEIZO LEMOS/SEMCOM

Ao grupo criminoso que se fazia passar por uma Organização Não 
Governamental (ONG) chamada ‘Pai Resgatando Vidas’, explorando a 
fragilidade de pessoas em situação de rua para angariar doações. Só 
que o dinheiro era desviado em proveito próprio. Entre os anos de 
2019 e 2024, estima-se que a organização movimentou mais de R$ 20 
milhões. A operação da Polícia Civil do Amazonas (PC-AM) foi realizada 
em Manaus e Iranduba e resultou na prisão de oito suspeitos.

Manaus, quarta-feira, 8 de maio de 2024
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A solidariedade pode superar 
as diferenças políticas

Editorial
Em tempos de crise, a solidariedade emerge como um farol de 

esperança, iluminando cami-nhos muitas vezes obscurecidos 
por divisões e disputas políticas. O gesto do prefeito de Ma-
-naus, David Almeida, de enviar 70 mil litros de água potável 
ao Rio Grande do Sul, é um pode-roso lembrete de que, acima 
de tudo, o Brasil, com cada um de seus 26 estados e 5.556 
muni-cípios, é uma só nação, unida por laços históricos que 
vão muito além das fronteiras ideológi-cas.

A solidariedade entre estados e municípios é fundamental 
para superar desafios que são, muitas vezes, maiores do que 
a capacidade de uma única região, por mais rica e avançada 
que seja. O envio de água potável ao Rio Grande do Sul, estado 
assolado por inundações, que, ironicamente, comprometem as 
fontes de água limpa, é uma demonstração prática de como 
a cooperação pode aliviar o sofrimento e prover recursos es-
senciais para a sobrevivên-cia.

Não apenas o prefeito de Manaus, mas muitas empresas, 
igrejas, escolas, comunidades, muita gente de diferentes classes 
sociais, etnias, idades, ideologias e preferências políticas estão 
se organizando e arrecadando donativos para a população 
do Rio Grande do Sul. A ca-tástrofe que dizimou municípios 
gaúchos obriga a que se reconheça que, diante de desafios 
comuns, as disputas ideológicas devem ser colocadas de lado. 
A prioridade deve ser o bem-estar e a segurança da população, 
especialmente daqueles em situação de vulnerabilidade.

A iniciativa de Manaus em socorro ao Rio Grande do Sul 
é um chamado à ação para todos. É um lembrete de que, 
independentemente das diferenças, é possível realizar feitos 
extraor-dinários quando há união por uma causa comum. Que 
a solidariedade despertada pela tragé-dia inspire mais gestos 
semelhantes e ajude o Brasil a reaprender a arte da convivência 
res-peitosa, apesar das diferenças políticas.

Manaus, quarta-feira, 8 de maio de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Cadê o banco dos Brics? Cadê o pix, querida?

Lula dá ao Pará R$1,3 bilhão de Itaipu que a Câmara 
queria destinar aos gaúchos

Ideia descartada
A ideia do dinheiro de Itaipu para 

o governo gaúcho foi de Danilo 
Forte (União-CE), deputado que 
relatou a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias.

Sem previsão
Forte é ligado a Lira e revelou que 

não há no orçamento, por veto do 
governo, dinheiro para eventuais 
desastres climáticos, como no RS.

Orçamento de guerra
Outra proposta que repercutiu 

bem no Congresso é a criação de 
um “orçamento de guerra” para si-
tuações emergenciais, imprevistas.

Uso mais decente
Nada encantou mais nas redes 

sociais que a ideia de destinar às 
vítimas gaúchas ao menos metade 
dos mais de R$5 bilhões do fundão 
eleitoral.

Luciano Hang comanda ‘força 
aérea civil’ no RS

Luciano Hang, da Havan, mobili-
zou seus helicópteros no socorro 
às vítimas tão logo percebeu a gra-
vidade da situação no Rio Grande 
do Sul. A iniciativa se multiplicou, 
e diversos outros empresários se 
uniram a ele naquilo que o vice-
-governador Gabriel Souza chama 
de “força aérea civil”. Suas aero-
naves e pilotos têm trabalho das 
7h às 19h, inclusive em operações 
noturnas de transporte de pes-
soas e materiais, que aeronaves 
militares, de tecnologia atrasada, 
não podem realizar.

Pistas improvisadas
O gesto viralizou. A “força aé-

rea civil” já conta com diversas 
aeronaves, até mesmo agrícolas, 
que usam inclusive estradas como 
pista de pouso

Frota solidária
Decolaram de um aeródromo 

privado de Itapema (SC) em um 
único dia, 16 aeronaves carregadas 
de água, remédios, alimentos e 
voluntários.

A força do exemplo
“A palavra convence, mas o gesto 

arrasta”, diz Hang, orgulhoso dos 
amigos empresários que se uniram 
para ajudar as vítimas gaúchas.

Dinheiro escafedeu
A oposição vigia de perto mandos 

e desmandos do governo, no me-
lhor estilo dos “gabinetes sombra” 
do parlamentarismo. O relatório nº 
48, de ontem, denuncia aumento 
de 66% nas “despesas” de Itaipu 
Binacional em 2023, saltando de 
R$1 bilhão para R$1 bi e 680 milhões 
em 2023.

CPI da Secom
Ao denunciar o escândalo a con-

tratação pela Secom de agências 
de propaganda ligadas a petistas, a 
senadora Damares Alves (Rep-DF) 
disse que seu objetivo é transfor-
mar o caso em CPI.

Burocrata em catatonia
Simone Tebet (Planejamento) 

disse que o momento para dinhei-
ro federal ajudar gaúchos “não é 
agora” pois o governo não recebeu 
demandas dos prefeitos, que “não 
sabem o que pedir porque a água 
não baixou”.

Trabalhar fez bem
Aos 10 anos, o paulistano Cris-

tiano Teixeira vendia bananas em 
feira e aos 13 era office-boy. Tra-
balhou, estudou, ralou, até brincou. 
Evoluiu. Aos 50, preside a Klabin, 
empresa global de papel e celulose. 
Escapou da babaquice que impede 
crianças pobres de transformarem 
suas vidas.

Cadê os senadores?
Fortemente criticados pela omis-

são na busca de soluções, os três 
senadores do Rio Grande do Sul tra-
taram ontem de fazer declarações 
candentes. Paulo Paim (PT) lem-
brou das criancinhas chorando etc., 
mas depois foi tratar de “trabalho 
escravo no ambiente doméstico”.

Como o Katrina
Gaúchos residentes em New Or-

Senador Ciro Nogueira (PI), presidente do PP, e a falta de solidariedade de Dilma ao RS

leans, nos EUA, andam preocupa-
dos com os primeiros saques no Rio 
Grande do Sul. Eles viram esse filme 
após a destruição bem parecida do 
furacão Katrina em New Orleans.

Volta dos caciques
Deltan Dallagnol critica o arrocho 

da Justiça Eleitoral nas chamadas 
big techs, que chegou ao ponto de 
inviabilizar o impulsionamento de 
conteúdo político. “O caciquismo 
imperará”, avalia o ex-deputado.

Estável
O quadro de saúde do ex-pre-

sidente Bolsonaro é estável e a 
recomendação médica é continuar 
o tratamento antibiótico intrave-
noso, mas em São Paulo, perto da 
família.

Pensando bem...
…tem gente tão ruim de cumprir 

promessa que não honra compro-
misso nem usando dinheiro alheio.

Poder sem Pudor
No lugar errado
Senador do MDB catarinense, 

Evilásio Vieira resolveu fazer so-
litário comício numa pequena ci-
dade de colonização alemã, onde 
não conhecia ninguém. Após o seu 
discurso, de crítica à ditadura, um 
velhinho, o padre local, pediu a pa-
lavra. Ele adorou. Mas o padre não 
estava ali para apoiar sua ladainha: 
“Tudo isso serr mentirra. Goverrno 
fazerrr Mobrral, Trransamazónico, 
oposiçon non fazerr nada. Só fa-
larr. Todos deverr irr dorrmirr.” A 
pequena multidão, obediente, foi 
embora. Evilásio também.

O presidente Lula (PT) tratou de mandar logo ao governo aliado do Pará R$1,3 bilhão do lucro de R$3 
bilhões de Itaipu Binacional, citados por deputados ligados a Arthur Lira, na Câmara, como uma das op-
ções mais factíveis de socorro às vítimas das enchentes no Rio Grande do Sul. Para os gaúchos, vítimas 
da tragédia em curso, Lula anunciou R$534 milhões, menos da metade do dinheiro ao Pará a pretexto de 
organizar a COP30, conferência do clima a ser realizada somente daqui a 18 meses.

Como o hábito de reclamar prejudica 
nossas relações interpessoais

Nossas relações interpessoais são pautadas por um perfil 
pessoal que possuímos de nos co-municar e vão estabelecen-
do nossos laços profissionais, familiares e afetivos e interferem 
no sucesso ou fracasso de nossas vivências e experiências 
no decorrer de toda a nossa existên-cia. E nesse contexto 
muitos cuidados são necessários para que possamos esta-
belecer rela-ções integradoras, agregadoras e estimulantes.

O hábito de reclamar é um destes cuidados determinantes 
para o desenvolvimento destas relações. Mas, no que con-
siste a reclamação?  Se buscarmos o significado da palavra 
re-clamação no dicionário, encontraremos a ideia de ação ou 
efeito de contradizer, impugnar, opor-se por meio de pala-
vras; protesto. Veja, há que se deixar claro que muitos são os 
even-tos e fatos que merecem protesto e indignação, nosso 
alerta aqui não está no sentido de des-considerar necessi-
dade, mas na direção de evitar o ato de reclamar como um 
hábito de vida. Ou seja, no cuidado para que a reclamação 
não se torne uma característica de nossa persona-lidade, um 
aspecto da nossa identidade. As consequências vivenciadas 
por aqueles que transformam o ato de reclamar em um hábito 
são prejudiciais para si e para aqueles com os quais convivem:

Pessoas reclamonas costumam apresentar um olhar pes-
simista sobre a vida: 

A vida moderna já é pautada por suficientes situações de 
stresse e frustrações. Muitos de nós já possuímos problemas 
suficientes para nos preocupar e queixar-se. Por isto mesmo, 
adotar uma atitude de reclamação diante da vida só agrava 
nossa percepção negativa sobre ela, dando uma projeção e 
enfatizado tudo que gostaríamos que não acontecesse.

Pessoas reclamonas perdem oportunidades de formar no-
vos vínculos afetivos: ao co-nhecermos novas pessoas nos 
nossos diversos contextos de relações, temos a tendência a 
preconceitos e intolerâncias. Costumamos ficar em estado 
de alerta, munidos de pré-julgamentos até que este outro 
demonstre possuir qualidades que apreciamos. Logo, se 
este novo indivíduo se apresenta como alguém cujo com-
portamento é pautado pela reclamação, nossa inclinação é 
o distanciamento.

Pessoas reclamonas entram em estado de estagnação: em 
vez de pensar em modos de melhorar a situação e, por conse-
guinte, as emoções desagradáveis atreladas a ela, o reclamão 
costuma entrar em estado de inércia. Com uma mentalidade 
negativa sobre tudo e todos, acabam por acreditar que nada 
pode ser feito para resolver problemas ou melhorar circuns-
-tâncias, pois são adeptos de crenças como “isto sempre foi 
assim”, ou “nada do que eu faça vai mudar a situação”.

Pessoas reclamonas afastam amigos e familiares: além de 
apresentarem dificuldades em formar novos vínculos, pessoas 
reclamonas costumam fragilizar as relações e laços já cons-
-truídos porque interferem em nosso entusiasmo em virtude 
de excesso de pessimismo e ne-gatividade.

Joziane Mendes
é coordenadora e Docente Universitária na Fametro. 
Administradora. Especialista em Gestão de Pessoas. 
Mentora, palestrante e escritora com expertise em 
comunicação interpessoal, conflitos,oratória e carreira.
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Deputado Dan aponta impactos das mudanças climáticas
TRAGÉDIAS

O deputado Comandante 
Dan (Podemos) lamentou os 
eventos climáticos enfrenta-
dos pela população gaúcha, 
clamou pela solidariedade 
de todos, e afirmou que as 
tragédias provocadas pelos 
fenômenos que alteram o 
comportamento do clima não 
são isolados ao Sul do país. Ele 
lembrou a estiagem enfren-
tada no Amazonas em 2023, 
com uma seca recorde, dei-
xando comunidades inteiras 
isoladas, sem água potável 
e sem alimentos. Para ele, 
todos os indicadores mete-
orológicos e afins apontam 
à necessidade de medidas 
imediatas e urgentes em 
relação à próxima estiagem, 
que deverá mostrar seus 
efeitos mais exacerbados a 
partir do próximo outubro.

“O período da enchente, 
que estamos vivendo agora, 
apresenta uma baixa recu-
peração dos níveis dos rios, 
muito afetados pela última 
vazante. Isso significa dizer 
que não teremos uma en-
chente preocupante, en-
tretanto alerta para a forte 

probabilidade de uma seca 
grave, equivalente, ou pior, 
àquela que enfrentamos em 
2023”, disse Dan. 

Os boletins expedidos 
mensalmente pelo Compa-
nhia de Pesquisa de Recursos 
Minerais (CPRM), segundo o 
parlamentar, mostram que as 
calhas de rios estão com ní-
veis abaixo do esperado para 
o período, o que pode inter-
ferir, segundo o deputado, na 
produção rural e industrial, 
nos transportes, em razão 
do prejuízo à trafegabilidade 
das embarcações durante a 
vazante, bem como na sa-
lubridade das populações 
ribeirinhas e interioranas.

“Ano passado morremos 
de sede no centro da maior 
bacia hidrográfica do planeta. 
A população perfurou, deses-
perada e tardiamente, poços 
artesianos para ter água para 
beber; a produção do PIM 
ficou comprometida e comu-
nidades inteiras ficaram iso-
ladas; em 2024 é inconcebível 
que isso aconteça; estamos 
cientes dos riscos e amea-
ças muito antecipadamente; 

precisamos adotar a política 
do prever, ao invés de aplicar 
a do prover. Alguns prejuízos 
são evitáveis”, declarou o par-
lamentar.

Dan Câmara considera que 
já está clara a necessidade 
urgente de medidas para dra-
gagem dos rios, garantia de 
acesso à água potável, manu-
tenção de portos e aeropor-
tos, combate às queimadas e 
controle da qualidade do ar.  
“Precisamos aprender com as 
experiências de 2023, com as 
tragédias climáticas no Ama-
zonas, devemos aplicar agora 
aquilo que a dificuldade nos 
ensinou”, avaliou.

Ações dos deputados
Câmara fez uma menção 

positiva ao Governo do Es-
tado, em razão das medidas 
adotadas à estiagem, estabe-
lecendo um diálogo prelimi-
nar com a União para aporte 
de ajuda, antecipando planos 
de trabalho da Defesa Civil 
estadual e já acionando o 
colegiado que futuramente 
será chamado de “Comitê de 
Crise”.

DIVULGAÇÃO

Deputado afirma que impactos negativos podem ser minorados

TCE-AM determinou 
ao prefeito Frederico 
Júnior a devolução 
de R$ 4 milhões 
aos cofres por 
irregularidades em 
contrato

DIVULGAÇÃO

Irregularidades identifi-
cadas na contratação de 
um escritório jurídico para 
recuperação de receita 

de royalties junto à Agência 
Nacional do Petróleo (ANP) 
levaram os conselheiros do 
Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM) a determinar 
que o prefeito do município 
de Novo Airão, Roberto Fre-
derico Paes Júnior, devolva 
aos cofres públicos o total de 
R$ 4 milhões entre multas e 
alcance. 

A decisão proferida na 
terça-feira (7), durante a 15ª 
Sessão Ordinária do Tribunal 
Pleno, o julgamento consi-
derou a identificação de R$ 
3,9 milhões em pagamentos 
feitos pela Prefeitura de Novo 
Airão ao escritório de advoca-
cia Gustavo Freitas Macedo — 
Sociedade Individual de Advo-
cacia, por meio de contratação 
direta, por inexigibilidade, no 
ano de 2021.

A denúncia foi recebida por 
meio de representação feita à 
Ouvidoria da Corte de Contas 
amazonense por Carlos Alber-
to Machado Benaduce. 

Conforme o relator do pro-
cesso e autor da proposta de 
voto, auditor Mário Filho, a 
contratação por inexigibili-
dade foi irregular por, entre 
outros motivos, não atender 
aos requisitos legais, entre 
eles a necessidade de notória 
especialização e experiência 

de trabalho — a empresa foi 
criada no mesmo ano da as-
sinatura do contrato —, com-
provação de singularidade do 
objeto da contratação, além 
da fixação de honorários ad-
vocatícios em valores incertos, 
provenientes de decisões ju-
diciais liminares.

Caso será encaminhado ao 
MPF e MPE

Em proposta de voto, se-
guida à unanimidade pe-
los conselheiros, o auditor-
-relator determinou ainda o 
encaminhamento dos autos 
ao Ministério Público Federal 
(MPF) e ao Ministério Público 
Estadual (MPE) para apura-

ção dos fatos, já que duran-
te o período de análise da 
denúncia, a Secretaria-Geral 
de Inteligência do TCE-AM 
(Segin/TCE-AM) identificou 
casos similares, veiculados 
na imprensa amazonense, e 
que resultaram em investiga-
ções de possíveis esquemas 
de corrupção nas cobranças 
de royalties da exploração  
mineral. 

Por não apresentar defesa 
nos autos, o prefeito Roberto 
Frederico Júnior foi conside-
rado revel. Ele possui 30 dias 
para realizar o pagamento dos 
valores devidos ou para re-
correr da decisão do Tribunal 
Pleno.

Multa milionária
Os conselheiros TCE-AM 

também julgaram procedente 
uma denúncia formulada con-
tra a Prefeitura de Amaturá 
por supostas irregularidades 
na aquisição de combustíveis 
no período de 2010 a 2015, e 
determinaram que o prefei-
to a época, João Braga Dias, 
devolva aos cofres públicos 
R$ 5,8 milhões entre multas, 
glosa e alcance.

A decisão levou em conta 
denúncia apresentada pela 
deputada estadual Alessandra 
Campêlo, abarcando também 
as empresas JAB Eufrásio Co-
mércio Ltda. e OG Combustíveis 
e Navegação Ltda por possível 

anomalia na progressão dos 
valores gastos pela prefeitura 
no período mencionado.

Conforme o órgão instrutor 
da Corte de Contas amazonen-
se, as compras de combustíveis 
tiveram um grande salto a par-
tir do ano de 2011, quando a 
Prefeitura de Amaturá passou 
de 5.000 litros comprados em 
2010 para 96.490 litros no ano 
seguinte; 99.201 litros em 2012; 
159.725 litros em 2013; 175.974 
litros em 2014 e 120.363 em 
2015.

Os gastos no período cor-
responderam ao valor de R$ 
5,6 milhões para aquisição 
de gasolina comum, óleo die-
sel comum, óleo lubrificante 

Frederico Júnior deve devolver aos cofres públicos R$ 4 mi entre multas e alcance

“Convidaremos o coronel 
Francisco Máximo, secre-
tário-chefe da Defesa Ci-
vil, para vir à Assembleia e 
explicar as estratégias que 
estão sendo adotadas; nós, 
parlamentares, podemos e 
devemos ajudar, inclusive 
com o direcionamento de 
emendas”, frisou.

Ele também lembrou que 
o Legislativo votará a Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para 2025 e 

que os parlamentares não 
devem se limitar a votar 
favorável, ou contrário, ao 
governo. 

“Precisamos analisar se 
as demandas da população 
estarão priorizadas nas leis 
do orçamento; a parte de 
combate às emergências cli-
máticas merece uma avalia-
ção mais detida, em razão 
dos sucessivos episódios, é 
nosso trabalho e incumbên-
cia legal”, disse.

O parlamentar citou ainda 

que a BR-319 como uma 
prioridade para as medidas 
contra o isolamento cau-
sado pela vazante. “O Go-
verno Federal precisa mos-
trar ao que veio e suprir, 
até o início da estiagem, os 
serviços necessários à boa 
trafegabilidade da rodovia 
que liga Manaus a Porto 
Velho, nosso único elo de 
ligação terrestre. Será im-
prescindível quando os rios 
apresentarem restrição de  
navegabilidade”, finalizou.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Justiça determina devolução de 
R$ 4 mi aos cofres de Novo Airão

2 tempos, óleo lubrificante 
multiviscoso, óleo lubrifican-
te para engrenagem, óleo hi-
dráulico e graxa.

Em análise de prestações 
de contas anuais da prefeitura 
no período de 2010 a 2015, foi 
observado que o órgão possuía 
apenas quatro veículos.

Além dos combustíveis e 
derivados de petróleo, foi ve-
rificado que não existia a iden-
tificação dos beneficiados com 
a aquisição, pela prefeitura, de 
2.056 botijas de gás de 13 kg 
durante o referido período, to-
talizando R$ 116,9 mil.

Por não ter se manifestado 
para apresentar defesa, João 
Braga Dias terá que devolver 
com a empresa JAB Eufrásio 
Comércio Ltda o valor de R$ 
5,5 milhões, assim como com 
a empresa OG Combustíveis e 
Navegação, que terá que de-
volver com o prefeito o valor 
de R$ 99,3 mil.

O prefeito também foi mul-
tado no valor de R$ 68,2 mil 
pela não comprovação do bom 
uso do dinheiro público, vio-
lando o parágrafo único do 
artigo 70 da Constituição Fe-
deral.

Tanto prefeito, quanto as 
empresas, possuem 30 dias 
para pagar os valores devidos 
ou para recorrer da decisão.

Sessão
Ao todo, 49 processos fo-

ram apreciados durante a 
15ª Sessão, sendo 17 repre-
sentações; 13 prestações de 
contas anuais; nove recursos; 
três embargos de declaração; 
três tomadas de contas; duas 
denúncias e duas fiscalizações 
de atos de gestão. A conse-
lheira-presidente Yara Ama-
zônia Lins convocou a próxima 
sessão para o dia 14 de maio, a  
partir das 10h.
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Manaus monta operação de 
ajuda humanitária ao RS
No total, serão 
enviados quase 70 mil 
litros de água potável 
para auxiliar famílias 
de Porto Alegre

O prefeito David Almei-
da, anunciou, nesta 
terça-feira (7), uma 
operação realizada 

pela Prefeitura de Manaus, 
para enviar ajuda humanitária 
às famílias de Porto Alegre, 
capital do Rio Grande do Sul, 
que desde a última semana 
vem sofrendo com alagações. 
No total, serão enviados quase 
70 mil litros de água potável, 
adquiridos por meio de parce-
ria entre Casa Militar, Defesa 
Civil municipal e Secretaria 
Municipal de Segurança Pú-
blica e Defesa Social (Semseg).

 Na ocasião, o chefe do 
Executivo municipal destacou 
que a operação visa auxiliar, 
principalmente, no abasteci-
mento de água potável que, no 
momento, é uma das maiores 
necessidades na cidade.

 “Fiz contato com o prefei-
to de Porto Alegre, Sebastião 
Melo, e perguntei qual era a 
necessidade dele, e ele expli-
cou que a necessidade hoje, na 
cidade, é água potável. Estão 
com dificuldades, os reser-

vatórios foram inundados e a 
água foi contaminada, então, 
nós fizemos aqui uma opera-
ção com a nossa Defesa Civil, 
com a concessionária de água 
da cidade de Manaus e essa 
parceria nos deu a oportu-
nidade de conseguir 70 mil 
litros de água potável”, afirmou 
Almeida.

 Segundo a Defesa Civil do 
município, responsável pela 

separação e acondicionamen-
to das 13.500 garrafas de água 
de 2 litros, 2 mil galões de 20 
litros de água e 500 caixas com 
24 copos de 200 ml de água, 
o embarque e envio será ime-
diato para Porto Alegre (RS), a 
partir da Força Aérea Brasilei-
ra, partindo da Base Aérea de 
Manaus.

 “A água foi aferida e com-
provada a sua eficácia. Então, 

nós estamos colocando galões 
de 20 litros, garrafões de 2 
litros e copos de 300 ml, para 
que nós possamos dar essa 
condição para eles nos lugares 
mais distantes”, complemen-
tou o prefeito.

 
Doação
As doações iniciam a par-

tir desta terça-feira, e estão 
sendo concentradas na Casa 

Serão enviados quase 70 mil litros de água potável ao Rio Grande do Sul 

Medidas de 
proteção a
mulheres

O Projeto de Lei nº 
164/2022, de autoria 
do vereador Wallace 
Oliveira (Democra-
cia Cristã), que obri-
ga estabelecimen-
tos comerciais, casas 
noturnas e bares a 
adotarem medidas de 
auxílio e proteção às 
mulheres foi sanciona-
do pela Prefeitura de  
Manaus.

A proposta foi publi-
cada no Diário Oficial 
do Município (DOM) 
na última terça-feira 
(30). Conforme o PL, 
os estabelecimentos 
deverão oferecer trei-
namento especializa-
do aos funcionários e 
equipe de segurança 
para agir em casos vio-
lência ou de assédio.

O vereador Walla-
ce Oliveira e autor da 
propositura comentou 
sobre a importância da 
lei para garantir a se-
gurança das mulheres 
da capital.

“É importante que 
todos estejam cientes 
das novas obrigações 
para garantir um am-
biente mais seguro e 
igualitário para as mu-
lheres da nossa cida-
de. Como pai de uma 
jovem e pensando na 
segurança de todas 
as mulheres que nos 
cercam e fazem parte 
das nossas vidas, es-
tou comprometido em 
criar leis que promo-
vam a segurança e o 
bem-estar de todos os 
cidadãos”, afirmou.

Custo deve girar em torno de R$ 50 a R$ 60 por ano

Senado aprova novo seguro 
obrigatório para veículos

DIVULGAÇÃO

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
aprovou nesta terça-feira (7), 
por 15 votos favoráveis con-
tra 11, o projeto de lei com-
plementar que recria o se-
guro obrigatório para donos 
de veículos, o antigo Dpvat 
(Danos Pessoais por Veículos 
Automotores Terrestres). A 
previsão é que o texto seja  
votado no plenário do Sena-
do ainda nesta terça-feira. Se 
aprovado, segue para sanção 
presidencial.  

De acordo com o relator 
da matéria, senador Jacques 
Wagner (PT-BA), o valor do 
novo seguro gira em torno 
de R$ 50 e R$ 60 por ano, 
sem diferença entre motos 
e veículos, segundo cálculos 
do Ministério da Fazenda.

“Repare que quando es-
tava na holding de segura-
doras, bancada pelas quatro 
grandes seguradoras que to-
mavam conta do Dpvat até 
declinarem, o valor era su-
perior a R$ 100 [para carro] 
e superior a R$ 200 para a 
moto. Portanto, havia uma 
gordura absurda”, argumen-
tou Jacques Wagner, acres-
centando que como a gestão 
do seguro ficará com a Caixa 
Econômica Federal, o valor 
será reduzido.

O seguro é usado para in-
denizar vítimas de acidentes 
de trânsito, além de financiar 
o Sistema Único de Saúde 
(SUS) e ações de educação e 
prevenção de acidentes por 
meio da Secretaria Nacional 
de Trânsito. O novo seguro 
agora deve se chamar Segu-
ro Obrigatório para Proteção 

de Vítimas de Acidentes de 
Trânsito (Spvat).

Parte da oposição criticou 
a proposta, alegando que se 
trata de mais uma despesa 
a ser paga pelos donos de 
veículos. O senador Car-
los Vianna (Podemos-MG) 
propôs que apenas seja 
obrigado a pagar o seguro 
obrigatório quem não tem 
seguro privado.

“Eu, por exemplo, tenho 
um carro na família, minha 
filha dirige. [O veículo] Tem 
um seguro pra isso já, eu já 
pago esse seguro. Por que 
você é obrigado a pagar o 
Dpvat? Por que nós temos 
que impor isso a toda a 
sociedade brasileira? Va-
mos criar o seguro só pra 
quem não tem”, criticou o 
senador.

O senador Fabiano Con-
tarato (PT-ES), por sua vez, 
argumentou que o seguro 
é de caráter solidário, para 
que todos os donos de ve-
ículos ajudem a pagar os 
custos dos acidentes de 
trânsito.

“É pago apenas por quem 
é proprietário de veículo 
automotor, enquanto qual-
quer pessoa pode ser seu 
beneficiário. Daí a função 
de proteção social. Se você 
atropela uma pessoa e você 
não sabe nem quem é o mo-
torista, impõe-se o recebi-
mento do seguro”, explicou 
Contarato, acrescentando 
que “são essas pessoas 
que não têm dinheiro para 
pagar absolutamente nada 
e que precisam desse se-
guro”.

DPVAT SANCIONADO

Militar de Manaus, localizada 
na avenida Compensa, bairro 
Vila da Prata, zona Oeste.

 “Vamos iniciar a partir de 
hoje, sob o comando da De-
fesa Civil, uma campanha de 
doação de água. Aqueles que 
queiram nos doar pacotes com 
águas, com 5, 6 garrafões, essa 
doação é bem-vinda, para que 
a gente possa direcionar, pos-
teriormente, para o comando 
da Aeronáutica”, alertou David 
Almeida.

O senador Carlos Portinho 
(PL-RJ) criticou o retorno 
do seguro, justificando que 
seria um imposto novo para 
aumentar a arrecadação 
federal. “Essa será a quar-
ta, pelo menos que eu me 
lembre, votação em que nós 
estamos dando ao governo 
a possibilidade de arrecadar 
mais, aumentando a carga 
tributária”, destacou.

O senador Jaques Wagner 
negou que a intenção do 
projeto seja fazer caixa para 
o governo, mas atender a 
população afetada por aci-
dentes de automóveis, que 
ainda procura pelo serviço. 
“Mesmo depois de [o segu-
ro ter] terminado em 2021, 
até 2023 780 mil pessoas 
procuraram [o Dpvat]”, jus-
tificou.

Acordo
O projeto em votação, 

além de criar o seguro 
obrigatório, tem sido usado 
como moeda de negocia-
ção entre o Executivo e o 
Legislativo para compen-
sar o veto presidencial que 
retirou RS 5,6 bilhões em 
emendas parlamentares do 
orçamento deste ano, uma 
vez que a negociação para 
aprovação do projeto prevê 
que R$ 3,6 bilhões da arre-
cadação do seguro obriga-
tório sejam usados para o 
pagamento R$ 2,4 bilhões 
em emendas de deputados 
e R$ 1,2 bilhão, de senado-
res. O projeto recebeu uma 
emenda na Câmara que per-
mite aumentar as despesas 
da União em R$ 15,7 bilhões 
neste ano.

Seguro
Criado em 1974, o Dpvat 

era um seguro obrigatório 
destinado a indenizar víti-
mas de acidentes de trân-
sito em todo o território 
nacional. A indenização era 
paga em casos de morte, 
invalidez permanente total 
ou parcial e para o reembol-
so de despesas médicas e 
hospitalares da rede privada 
por danos físicos causados 
por acidentes com veículos 
automotores de via terres-
tre ou por suas cargas.

A cobrança foi extinta em 
2021, quando a Caixa Eco-
nômica Federal assumiu a 
gestão dos recursos e pa-
gamentos do Dpvat no lugar 
da Seguradora Líder, que era 
um consórcio de empresas 
privadas. 

DHYEIZO LEMOS E PHIL LIMMA

Defesa civil ficou responsável pela separação 
acondicionamento das 13.500 garrafas de água de 2 L
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FATURAMENTO 

Bares e restaurantes contam com alta de vendas no Dia das Mães
DIVULGAÇÃO

Data é celebrada pela lucratividade para o setor de alimentação

À medida que o Dia das 
Mães se aproxima, uma das 
datas mais celebradas e lu-
crativas para o setor de ali-
mentação, bares e restau-
rantes de todo o Brasil se 
preparam para um aumento 
significativo no faturamento. 
Uma pesquisa realizada pela 
Associação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes no Ama-
zonas (Abrasel no AM) revelou 
um otimismo palpável entre 
os empresários, com 87% 
dos estabelecimentos pla-
nejando abrir suas portas no 
segundo domingo de maio, 
dia 12. Destes, 90% esperam 
superar o faturamento do ano 
anterior, com a maioria (70%) 
projetando um aumento de 
até 20%.

Este otimismo está alinha-
do com a recuperação gradual 
do setor, que viu uma melho-

ria nas vendas em março e 
uma redução nos prejuízos. 
Eram 31% de empresas no 
vermelho em fevereiro, índice 
que caiu para 27% em março. 
Outras 38% ficaram em equi-
líbrio e 35% realizaram lucro.

O índice Abrasel-Stone, que 
monitora o volume de vendas 
em todo o país, registrou um 
aumento de 5,2% em março 
comparado a fevereiro. A opi-
nião da maioria dos empre-
sários ouvidos pela pesquisa 
corrobora o índice: para 60% 
o faturamento de março foi 
maior que o de fevereiro — 
apenas 20% disseram ter sido 
menor.

“O Dia das Mães promete 
dar alívio ao setor, trazendo 
movimento aos bares e res-
taurantes do estado em um 
momento crucial, pois tive-
mos um começo de ano difícil. 

Tanto que mais de um quarto 
das empresas tiveram preju-
ízo em março. Também pre-
cisamos continuar atentos a 
problemas como inflação e 
endividamento, que conti-
nuam atrapalhando a gestão 
dos negócios”, destaca Rodri-
go Zamperlini, presidente da 
Abrasel no Amazonas.

A pesquisa, que ouviu diver-
sos empresários do setor no 
Amazonas, entre os dias 22 e 
29 de abril, também destacou 
o problema contínuo da infla-
ção. Quase 57% dos entre-
vistados afirmaram que não 
conseguiram acompanhar o 
aumento inflacionário, que 
foi de 1,42% no primeiro tri-
mestre do ano. Desse grupo, 
39% não conseguiram reajus-
tar seus preços de cardápio 
e 18% fizeram ajustes abaixo 
da inflação. Por outro lado, 

Diego Peres / Secom

Atores vão dividir 
experiências 
e ampliar os 
aprendizados com 
os empreendedores 
em Manaus

Em Tempo

Conhecidos não apenas 
por causa das carreiras 
na televisão, mas tam-
bém por seus empre-

endimentos fora do mundo 
do entretenimento, Giovanna 
Antonelli e Felipe Titto se tor-
naram protagonistas na vida 
real e se transformaram em 
referência nos negócios que 
construíram. Para dividir as ex-
periências e ampliar os aprendi-
zados com os empreendedores, 
ambos estarão no palco da 1ª 
edição do Inova Amazônia nos 
dias 9 e 10 de maio, no Centro 
de Convenções Vasco Vasques, 
em Manaus.

Nascida no Rio de Janeiro, 
Giovanna iniciou a carreira aos 
15 anos como assistente de pal-
co da extinta Rede Manchete. 
Em sua carreira de 30 anos 
como atriz, Giovanna reúne 
mais de 25 novelas, 10 filmes 
e indicações em mais de 20 
premiações. Conhecida por seu 
talento, a artista expandiu seus 
horizontes para se tornar uma 
empreendedora de sucesso em 
diversas áreas.

A CEO da GiOlaser viu a opor-
tunidade de criar sua própria 
rede de depilação a laser depois 
de estudar o mercado de es-
tética no Brasil. Mantendo-se 
como um empreendimento de 
sucesso, a atriz apresentará a 
palestra com o tema “Discurso 
do Óbvio”, que foca em im-
pulsionar o triunfo pessoal e 
profissional. O objetivo é trazer 
à tona verdades simples que as 
pessoas tendem a ignorar ou 
esquecer em meio a informa-
ções complexas, ou pensamen-
tos sofisticados.

Giovanna já participou de pro-
jetos de conscientização ecoló-
gica e usa a visibilidade como 

figura pública para destacar 
a importância da preservação 
da Amazônia para o equilíbrio 
ambiental global.

Vitórias e derrapadas
Além de sua carreira como 

ator e apresentador, Felipe 
Titto se tornou referência no 
universo do empreendedoris-
mo brasileiro, somando mais 
de 10 CNPJs em seu nome. O 
empresário iniciou sua carrei-
ra profissional como ator na 
Rede Globo, passou por obras 
importantes como “Malhação”, 
“Avenida Brasil”, “A Regra do 
Jogo”, “Amor à Vida” e “A Dona 
do Pedaço”. Além de ter sido 
apresentador e repórter no Ví-
deo Show.

Em paralelo à dramaturgia, 
Felipe sempre se arriscou como 
empreendedor em alguns pro-
jetos, entre vitória e derrapa-
das. Atualmente, o empresário 
lidera a holding Agência TiT-
TANIUM, que agrega empresas 
como Cabana Home, Carne&Co, 
Borda e Lenha, American Life, 
Nhô Sorvetes, Faculdade do 
Correspondente Bancário, Ur-
ban Kicks, Consig Summit, Tout-
sie e Smith & Cain.

Para oferecer uma série de 
vantagens que podem melho-
rar a estabilidade financeira dos 
empreendedores, estimular o 
crescimento econômico e pro-
mover a inovação em vários 
setores, o Inova Amazônia, 
por meio do Sebrae, traz os 
empresários, que vão explorar 
diferentes oportunidades de 
negócios e nichos que podem 
maximizar o potencial empre-
endedor e contribuir para uma 
economia mais dinâmica e re-
siliente.

Exposição
A exposição “Trama Canoê” 

será uma das atrações duran-
te o Inova Amazônia. A mos-
tra é uma iniciativa do Sebrae 
Amazonas de difundir novas 
perspectivas sobre a vida na 
Amazônia e valorizar o saber e 
o fazer artesanal.

A exposição destaca os ícones 
culturais amazonenses da tra-
ma e da canoa, valorizando as 
expressões das comunidades 

criativas indígenas e ribeirinhas, 
bem como a produção manu-
al do homem da floresta. O 
artesanato na Amazônia e no 
Amazonas é muito diversificado 
e reflete a rica cultura e biodi-
versidade da região.

O artesanato não apenas re-
flete a criatividade e habilidade 
dos artesãos locais, mas tam-
bém contribui para a preser-
vação das tradições culturais e 
para o desenvolvimento eco-
nômico sustentável da região. 

Trama Canoê
A partir da narrativa da canoa 

e a cultura material, a mostra 
“Trama Canoê” exibe objetos 
utilizados no dia a dia, como 
cestos, remos, redes de pesca, 
vasos, cerâmica utilitária, den-
tre outros, que podem ser pro-
duzidos com matérias-primas 
da floresta amazônica. A expo-
sição traz também o conceito 
da trama, um resgate ancestral 
de elementos que remetem ao 
cotidiano indígena.

As produções pertencem às 
associações Núcleo de Arte e 
Cultura Indígena de Barcelos 
(Nacib), Associação dos Arte-
sãos Indígenas de São Gabriel 
da Cachoeira (Assai), Associa-
ção das Mulheres Indígenas 

Artesãs (Amatu), Associações 
das Mulheres Indígenas do Alto 
Rio Negro (Amarn), Associação 
de Artesãos Unidos para Vencer 
(AAUV), Cestaria Baniwa, Te-
çume da Floresta e Surisawa.

Inova Amazônia
A primeira edição do Ino-

va Amazônia busca apoiar, 
fomentar e desenvolver pe-
quenos negócios, startups, 
empreendimentos e ideias 

inovadoras alinhadas à bioe-
conomia e que tenham como 
premissa a atuação direta ou 
indireta para preservação, ou 
uso sustentável dos recursos 
da biodiversidade do bioma 
amazônico.

O evento será realizado nos 
dias 9 e 10 de maio no Centro 
de Convenções da Amazônia — 
Vasco Vasques e vai expor mais 
de 80 negócios da região foca-
dos em promover discussões e 

práticas sustentáveis de uso da 
terra, conservação da biodi-
versidade e desenvolvimento 
econômico que respeite os 
ecossistemas amazônicos e 
as comunidades locais.

O encontro na região Norte 
é uma realização do Serviço 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), com apoio 
do Governo do Amazonas e 
parceiros como a Vale, a AL-
-Invest Verde, a Finep.

Atores Giovanna Antonelli e Felipe Titto se tornaram protagonistas na vida real 

34% conseguiram aumentar os 
preços conforme a inflação e 
apenas 9% ajustaram acima 
do índice.

O endividamento continua 
num patamar alto, semelhante 
ao dos últimos levantamen-
tos, com 44% das empresas 
apresentando pagamentos 
em atraso. Entre estes, mais 
de dois terços (59%) devem 
impostos federais. Na sequ-
ência, 40% devem impostos 
estaduais, 37% têm parcelas 
de empréstimos bancários em 
atraso, 36% devem encargos 
trabalhistas/previdenciários e 
34% estão devendo aluguel.

“Precisamos focar nas em-
presas com problemas e exe-
cutar um plano de recuperação 
para apoiar aquele empreen-
dedor que tem dívidas acumu-
ladas e prejuízos recorrentes”, 
conclui Zamperlini.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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experiência 

cultural 
amazônica 
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Tarumã em ascensão no
mercado imobiliário manauara
Localizado na Zona 
Oeste de Manaus, 
bairro tem se tornado 
uma das regiões mais 
procuradas por conta 
das belezas naturais

DIVULGAÇÃO

Localizado na Zona 
Oeste de Manaus, o 
Tarumã tem se tor-
nado uma das regi-

ões mais procuradas por 
quem pensa em morar em 
uma localização privilegia-
da, próximo a belezas natu-
rais e com opções de lazer 
e qualidade de vida. Não é à 
toa que o Tarumã tem sido 
um dos bairros com maior 
crescimento no mercado 
imobiliário da área, repre-
sentando, com outros cinco 
bairros, mais de 75% de uni-
dades vendidas somente 
em 2023, segundo dados da 
Associação das Empresas 
do Mercado Imobiliário do 
Amazonas (Ademi-AM). 

Esse desempenho deve 
se repetir em 2024. Na ava-
liação de Henrique Medina, 
presidente da Ademi-AM, 
o crescimento contínuo e 
a resiliência do mercado 
imobiliário do Amazonas 
refletem a confiança dos 
consumidores e investido-
res no setor, apesar dos 
desafios econômicos e so-
ciais. “Este desempenho 
positivo em 2023 sinaliza 

Em Tempo

Quintas de São José do Rio Negro caminha 
para ser o maior condomínio do país em 

cidades com até 2 milhões de habitantes

de vida junto à natureza.
De olho nesse público, 

o loteamento de alto pa-
drão Quintas de São José 
do Rio Negro acaba saindo 
na frente. Localizado no 
bairro Tarumã, o empreen-
dimento adota o conceito 
sustentável e oferece uma 
variedade de comodida-
des, que vão desde quadras 
esportivas até capela, três 
clubes, parque aquático, 
academia, brinquedoteca, 
trilha verde e mirante. 

As vantagens não param 
por aí. Futuramente, os 

moradores terão acesso a 
uma hípica para até 100 
cavalos, uma marina para 
até 200 lanchas ou jet-skis, 
um heliporto para três he-
licópteros, além de campo 
de golfe e quadra de tênis.

Segundo a diretora de 
marketing da incorporado-
ra responsável pelo Quin-
tas, a BTP Urbanismo, Re-
nata Pi, o empreendimento 
foi pensado em atender 
a quem busca por cone-
xão com a natureza, uma 
reconhecida aliada para a 
saúde e o bem-estar das 

pessoas, “desde o projeto 
ambiental, até o conceito 
das áreas comuns”, con-
forme enfatizou.

O Quintas de São José 
do Rio Negro caminha para 
ser o maior condomínio do 
país em cidades com até 
2 milhões de habitantes. 
Com apenas 180 lotes, em 
tamanhos a partir de 1.500 
metros quadrados, os pro-
prietários desfrutarão de 
uma área verde preservada, 
garantindo uma verdadeira 
floresta particular em seu 
entorno, próximo à área ur-

bana. O empreendimento 
também conta com energia 
subterrânea e vias com piso 
intertravado, representan-
do uma inovação na cons-
trução civil do estado.

As obras de infraestrutu-
ra da 1ª etapa do empreen-
dimento estão sendo fina-
lizadas e a próxima meta é 
a liberação do Habite-se 
parcial desta 1ª etapa até 
o final de junho de 2024. O 
restante das obras de edifi-
cações e infraestrutura da 
2ª etapa será concluído no 
final do 2º semestre.

um cenário promissor para 
o futuro do mercado imobi-
liário estadual”, comentou.

Para Frank Souza, presi-
dente do Sindicato da In-
dústria da Construção Civil 
do Amazonas (Sinduscon-
-AM), esse crescimento 
também se deu devido a 
obras que proporcionaram 
melhoria de acesso a várias 
regiões. “É o caso do Rapi-
dão, que foi feito ligando 
vários bairros e trazendo 
uma melhoria no escoa-
mento de trânsito na região 
Tarumã”, afirma.

Ele destaca que a implan-
tação dessas vias expres-
sas contribuiu ainda mais 
para o desenvolvimento da 
infraestrutura da região, 
resultando na chegada de 
redes de supermercados, 
escolas, hospitais e Unida-
des Básicas de Saúde (UBS). 
Nas proximidades do Taru-
mã, também destaca-se o 
shopping, o aeroporto de 
Manaus e uma série de ou-
tras operações comerciais 
que garante acesso rápido 
a serviços. “Além disso, ain-
da há a melhoria do valor 
econômico de terrenos, que 
geralmente possuem maio-
res áreas”, apontou.

Souza declara que esse 
combo formado pelo preço 
do imóvel, a facilidade de 
acesso e a infraestrutu-
ra acaba sendo um fator 
decisivo para quem busca 
morar em uma região que 
ofereça melhor qualidade 

Vagas abertas para cursos 
profissionalizantes gratuitos

O Centro Educacional Unipo-
pular e o Shopping Cidade Leste 
oferecem 1.200 vagas gratuitas 
de cursos profissionalizantes 
para a população de Manaus. 
Interessados devem compare-
cer presencialmente com 1 kg 
de alimento não-perecível. O 
programa tem o objetivo de fo-
mentar o desenvolvimento local 
e preparar profissionais para o 
mercado de trabalho. Dentre os 
cursos oferecidos estão: marke-
ting digital, informática básica, 
operação de caixa e agente de 
portaria.

Os cursos de montagem e 
manutenção de computado-
res, designer de sobrance-
lhas e técnicas de maquiagem 
também são ofertados e serão 
realizados nas modernas ins-
talações do Shopping Cidade 
Leste, proporcionando um am-
biente acessível e propício para  
o aprendizado.

As inscrições estão abertas até 
este sábado, dia 11 de maio, e po-

dem ser feitas presencialmente 
na secretaria do Centro Edu-
cacional Unipopular, localizado 
no Shopping Cidade Leste, Piso 
L1, ao lado da escada rolante. O 
horário de funcionamento é de 
08h até 17h.

Para a matrícula, o aluno de-
verá apresentar os seguintes da-
dos: RG, CPF, e-mail e telefone 
para contato. Além disso, e levar 
1 kg de alimento não perecível, 
que será destinado às famílias 
carentes da comunidade.

Os cursos começam na próxi-
ma segunda-feira, dia 13 de maio, 
com vagas limitadas devido à alta 
procura. Conforme a pedagoga 
do Unipopular, Meg Sena, esta 
é uma excelente oportunidade 
para aqueles que desejam de-
senvolver suas competências 
profissionais e pessoais e, simul-
taneamente, contribuir para o 
bem-estar social. “É uma chance 
de transformar sua vida e a de 
outras pessoas por meio da ca-
pacitação”, conclui.

QUALIFICAÇÃO

Centro Educacional Unipopular e o Shopping Cidade Leste oferecem 1.200 vagas

Peixe é resultado do trabalho de 50 manejadores amazonenses

Feira do Pirarucu oferta 
seis toneladas de pescado

Os manejadores da Reserva 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Mamirauá, no inte-
rior do Amazonas, realizam, no 
próximo sábado (11), mais uma 
edição da Feira do Pirarucu, em 
Manaus, com a venda de seis 
toneladas de pirarucu fresco 
e uma tonelada de pirarucu 
salgado seco. A feira inicia às 
7h e vai até finalizar o estoque, 
na sede da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS), localizada na 
rua Álvaro Braga, 351, Parque 
Dez de Novembro.

O preço do pirarucu varia de 
acordo com a peça: a carcaça será 
vendida a R$ 5, o quilo; a ventre-
cha R$ 15, o quilo; a manta R$ 22, 
o quilo; e o filé a R$ 31, o quilo; já 
as cabeças serão vendidas a R$ 10, 
a unidade. Nesta edição, também 
haverá venda de pirarucu salgado 
seco que será comercializado a R$ 
30, o quilo.

A feira é uma das ações do projeto 
Cadeia Produtiva do Pirarucu Ma-
nejado 2024, parceria da FAS com 
o Bradesco. O projeto visa fortale-
cer a cadeia produtiva do pirarucu 
com infraestrutura produtiva em 
unidades de conservação onde a 
instituição atua.

O peixe é resultado do trabalho 
de 50 manejadores e a venda do 
produto beneficiará diretamente 
17 famílias das comunidades ribei-
rinhas Mangueira e Catiti. Segundo 
o gerente do Programa Prosperi-
dade na Floresta da FAS e coor-
denador da feira, Edvaldo Corrêa, 
o público que visitar a Feira do 
Pirarucu vai adquirir um produto 

DIVULGAÇÃO

MANEJADORES 
DIVULGAÇÃO

de qualidade e com origem 
sustentável comprovada.

“O pirarucu disponível na 
feira é fruto do importante 
trabalho realizado por mane-
jadores que, por meio de toda 
uma cadeia produtiva, que mo-
nitora e fiscaliza os espécimes 
em lagos e rios, contribui para 
a conservação da floresta em 
pé, resultado em um produ-
to saudável e de qualidade. 
Além disso, a feira promove a 
geração de renda para as co-
munidades envolvidas nessa 
atividade sustentável”, afirma 
Edvaldo.

A Feira do Pirarucu é pro-
movida pela Associação dos 
Moradores e Usuários da RDS 
Mamirauá Antônio Martins 
(Amurman), com apoio da FAS, 
responsável pela infraestru-
tura, transporte, logística e 
divulgação. A venda do pira-
rucu e do tambaqui manejado 
também têm apoio do Instituto 
Brasileiro de Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), da Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
do Amazonas (Sema) e da Se-
cretaria de Estado da Produção 
Rural (Sepror).
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, reali-
zou, nesta terça-fei-
ra (7), visita técnica 

nas obras da segunda etapa 
do parque linear Amazonino 
Mendes, construído entre as 
avenidas Isaías Vieiralves e 
Olívia de Menezes Vieiralves, 
nas zonas mais populosas 
da capital, Leste e Norte. As 
obras do novo espaço se-
guem em ritmo acelerado, 
com 85% concluídas e os 
quiosques com 95%.

“Aqui nós vamos ter um 
CAPs (Centro de Atendimen-
to Psicossocial),  que já está 
praticamente pronto, qua-
dra de esporte, playground, 
pistas de caminhada, praça 
de alimentação, teremos 
espaços de convivência. O 
espaço será mais uma opção 
de lazer para os moradores 
das duas maiores zonas po-
pulacionais da nossa cidade”, 
afirmou Almeida.

Quiosques, ciclovia, pista 
de caminhada, quadra po-
liesportiva, piso,  postes e 
iluminação externa são as 
construções mais avança-
das no complexo. O platô em 
construção terá três quios-
ques, uma quadra de areia, 
dois playgrounds e um play-
ground inclusivo, academia 
ao ar livre, dois paraciclos, 

Obras do parque 
linear Amazonino 
Mendes atingiram 
85% de conclusão 
e aproximaram 
estrutura da entrega

DIVULGAÇÃO

Artistas trabalham nas armações de concreto, determinando os detalhes das esculturas, com suas escamas, curvas e características das espécies

Segunda etapa de parque 
entra na reta final das obras

quadra poliesportiva e área 
de estacionamento.

Em uma das áreas, os ope-
rários também trabalham no 
plantio e roçagem de grama; 
na execução dos portões de 
entrada e pintura; e acaba-
mentos do piso, passeio e 
ciclovia. No novo CAPs, estão 
sendo realizadas a aplicação 
de resina no piso; limpeza 
fina das salas; arremates de 
pintura; conclusão da calha 
da cobertura principal e ins-
talação de vasos e lavatórios.

Outro avanço na segunda 
etapa no parque linear é no 
cenário amazônico. Os artis-
tas trabalham nas armações 
de concreto, determinando 
os detalhes das esculturas, 
com suas escamas, curvas e 
características das espécies. 
Paralelamente, as equipes 
estão dando forma ao espe-
lho d’água da área molhada.

Primeira etapa
A primeira etapa do parque 

foi entregue no aniversário 
de Manaus (24 de outubro), 
em 2023. As bacias de reten-
ção de água pluvial ajudam 
a dar o traçado natural do 
espaço público, com curvas 
e aclives, ganhando áreas de 
vivência, bosqueadas, faixa 
saudável com pista de ca-
minhada, faixa verde para a 
arborização e ciclovia, quios-
ques, um inédito playpet e 
mobiliários.

A terceira fase contempla 
um conjunto habitacional 
dividido em três blocos dis-
tintos de cinco pavimentos 
cada, com vagas de estacio-
namento para carros e mo-
tos. Entre os blocos serão 
construídas calçadas arbo-
rizadas e mais playgrounds 
para diversão.

TRAGÉDIA NO RS

Chama Church fica localizada na avenida Bispo Pedro Massa, 826, bairro Cidade Nova, Zona Norte de Manaus

Instituições se unem para ajudar afetados pelas chuvas
Em Tempo

Instituições de Manaus 
estão mobilizando cam-
panhas de solidariedade 
com o objetivo de ar-
recadar itens de doação 
destinados a ajudar as 
vítimas das enchentes no 
Rio Grande do Sul. Uma 
delas, a Igreja Chama 
Church abriu ponto de 
coleta para receber ali-
mentos não perecíveis, 
água, fraldas descartá-
veis, produtos de higiene 
pessoal, roupas, cober-
tores, ração para animais, 
entre outros.

A igreja fica localizada 
na avenida Bispo Pedro 
Massa, 826, bairro Cida-
de Nova, Zona Norte de 
Manaus. Todo o material 
arrecadado será presta-
do contas nas redes so-
ciais da igreja, no perfil 
@chamachurch, e levado 
ao Aeroporto Internacio-
nal Eduardo Gomes, na 
área da companhia aérea 
Azul e da Azul Viagens, 
que está realizando o 
transporte diretamente 
para o Rio Grande do Sul.

DIVULGAÇÃO

doações em suas unidades 
no Brasil. Até o momento, 
mais de 20 toneladas de 
suprimentos já foram an-
gariadas. 

Além dos itens essenciais, 
lindas cartinhas feitas pe-
las crianças da Escola da 
LBV estão sendo enviadas, 
buscando levar um pou-
co de conforto às famílias 
gaúchas em meio a essa 
tragédia.

Os donativos continuam 
a chegar a todo momento 
e o primeiro carregamen-
to foi programado para ser 
enviado nesta terça-feira 
(7). Essas doações serão 
entregues imediatamente 
à Defesa Civil de Glorinha, 
no Rio Grande do Sul, em 
apoio às vítimas das chuvas.

O que doar?
- material de limpeza (sa-

bão, água sanitária, álcool, 
desinfetante e detergente);

- material de higiene 
pessoal (sabonete, creme 
dental, escova de dente, 
shampoo e absorvente);

- água potável;
- alimentos não perecí-

veis.

Os interessados em ajudar 
podem ir até o local para 
entregar os itens, mas, de 
acordo com o presidente 
da igreja Chama Church, Ri-
chard Mattos, para aqueles 
que não conseguem levar 
até ao aeroporto, basta so-

licitar que um integrante da 
igreja irá buscar.

“Eu quero convocar a to-
dos, vamos doar. Se não 
puder levar até o aeroporto, 
leve para a sede da igreja na 
Cidade Nova e prestaremos 
contas. Você, pastor, amigo 

de outra igreja, mobilize a 
sua igreja e leve até o aero-
porto. Mas se não conseguir 
levar, mobilize sua igreja, 
arrecade, que nós da igreja 
iremos buscar até a sua co-
munidade e levar até o aero-
porto”, diz Richard Mattos.

Aleam na causa
A Legião da Boa Vontade, 

por meio de sua campanha 
LBV - SOS Calamidades, 
também intensifica seus 
esforços humanitários em 
um grande mutirão com 
voluntários para receber 

Novas praça e quadra
Também nesta terça-feira 

(7), o prefeito de Manaus 
assinou a ordem de serviço 
para a reforma da praça no 
bairro Armando Mendes, na 
Zona Leste da capital ama-
zonense. Com a obra, mais de 
dois mil metros quadrados 
de área serão revitalizados.

O projeto, da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf), é complexo e mi-
nucioso, contemplando des-
de as construções de novos 

quiosques padronizados, a 
renovação de instalações 
elétricas, recuperação das 
calçadas, reforma de ba-
nheiros até a pintura geral 
do espaço.

“Hoje é um dia muito espe-
cial, essa praça do Armando 
Mendes esperou 28 anos por 
uma reforma, e com a deter-
minação do prefeito David 
Almeida iremos fazer uma 
quadra com cobertura me-
tálica, terá um piso que vai 
ter drenagem, absolvição de 

impactado, tanto para zum-
ba quanto o esporte. Será a 
primeira quadra que recebe-
rá essa tecnologia no bairro 
Armando Mendes. Essa é a 
gestão que tem dinamismo, 
velocidade, trabalho e entre-
ga”, explicou o secretário de 
Obras, Renato Junior.

A quadra poliesportiva será 
toA dona de casa Luana Al-
faia, de 32 anos, acompa-
nhou a inauguração e relatou 
que, com a reforma, poderá 
ter momentos de entreteni-

mento e lazer com os filhos.
“O Armando Mendes es-

tava esquecido, há 15 anos 
que eu moro aqui e nunca 
tivemos uma reforma. Agora 
sim, vou poder trazer mi-
nhas crianças para brincar 
no fim de semana, ter um 
dia de lazer e essa reforma, 
tanto da praça quanto das 
quadras, vai beneficiar muito 
a comunidade. Agradeço ao 
prefeito David Almeida que 
olhou pelo bairro”, afirmou 
a moradora.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Castramóvel supera meta de 
procedimentos em três meses
De fevereiro a abril 
deste ano, 6.146 
cães e gatos foram 
esterilizados no 
Amazonas com o 
programa

DIVULGAÇÃO

A Unidade Móvel de 
Castração da Se-
cretaria de Estado 
do Meio Ambiente 

(Sema), conhecido como 
“Castramóvel”, superou a 
meta de castrações solidá-
rias realizadas em 2024. Em 
três meses, de fevereiro a 
abril deste ano, foram 6.146 
cães e gatos esterilizados no 
Amazonas.

As equipes veterinárias da 
Sema realizam castrações 
sem custo aos tutores desde 
outubro de 2021. Por meio 
das unidades móveis, as ope-
rações cirúrgicas acontecem 
tanto na sede da secretaria 
quanto em ações itinerantes 
por municípios e bairros da 
capital amazonense.

Na primeira fase do projeto, 
de fevereiro a abril deste ano, 
três zonas de Manaus foram 
atendidas: zonas centro-sul, 
norte e leste, com atendi-
mento fixo na sede da Sema 
e ações itinerantes no Balne-
ário do Sesc e no Shopping 
Manaus ViaNorte. Além da 
castração, mutirões de va-
cinação antirrábica também 
foram oferecidos.

Segundo o gestor da As-
sessoria de Bem-Estar Ani-
mal da Sema, Rodrigo Dias, 
a castração é uma questão 
de saúde pública coleti-
va, já que reduz o risco de 

Em Tempo

    Rosana Ramos

Um homem identificado 
como Jhon Watson Mar-
ques Bentes, de 40 anos, 
foi preso dentro da linha 
de ônibus 352, após roubar 
um celular e ameaçar um 
passageiro durante a ma-
nhã desta terça-feira (7), na 
avenida Autaz Mirim, Zona 
Leste de Manaus.

De acordo com testemu-
nhas, o acusado roubou o 
celular de um passageiro, 
que percebeu e tentou re-
cuperar o aparelho. Neste 
momento, o suspeito ame-
açou o cidadão com uma 
tesoura.

Jhon foi imobilizado pelos 
populares até a chegada no 
14° Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP). A tesoura e dois 
celulares que estavam com 

o suspeito também foram 
apreendidos.

Reforço na segurança
O governador Wilson Lima 

esteve, nesta terça-feira (7), 
no Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP), 
em Brasília, para reforçar 
o pedido de liberação de 
recursos e apoios às Forças 
de Segurança do Amazonas.

Entre os pedidos feitos 
pelo governador estão a 
liberação de recursos do 
Fundo Nacional de Segu-
rança Pública no valor de 
R$ 45,4 milhões para in-
vestimentos no Amazonas, 
incluindo ações para redu-
ção de mortes violentas e 
enfrentamento de violência 
contra as mulheres, além de 
melhorias para os profissio-
nais de segurança.

Mais de 14 toneladas de drogas 
são incineradas após apreensões

RECORDE

Preso por roubas 
celular em ônibus

    Da redação

O Governo do Amazonas 
realizou, nesta terça-feira 
(7), a maior incineração 
de drogas já registrada 
no estado. Ao todo, foram 
destruídas 14 toneladas 
de entorpecentes, entre 
maconha do tipo skunk e 
cocaína. Todo o material 
foi apreendido a partir do 
trabalho realizado pelas 
Polícias Militar (PMAM) e 
Civil (PC-AM) em Manaus 
e interior do estado e re-

presentou um dano de R$ 
478,2 milhões ao crime or-
ganizado.

O material destruído é 
parte das apreensões rea-
lizadas pelas forças de Se-
gurança do Amazonas em 
2023 e nos quatro primei-
ros meses de 2024. Totali-
zando, foram apreendidos 
do período 41,3 toneladas 
de drogas, que foram reti-
radas de circulação.

De acordo com o secretá-
rio da Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas 

(SSP-AM), coronel Vinícius 
Almeida, os investimentos 
realizados na segurança 
intensificaram o empenho 
no combate à criminalida-
de, principalmente contra 
o tráfico de drogas.

“O Governador Wilson 
Lima tem feito um inves-
timento muito grande na 
área de segurança pública. 
Ainda na semana passa-
da foram 13 milhões en-
tregues em armamentos 
e equipamentos e o re-
sultado é o empenho da 

CRIME

DIVULGAÇÃO

Ação foi realizada a partir da autorização do Tribunal de Justiça do Amazonas (TJAM)

Equipes veterinárias da Secretaria de Estado do Meio Ambiente (Sema) realizam castrações sem custo aos tutores desde outubro de 2021

População conseguiu imobilizar suspeito até a chegada no 14º DIP

DIVULGAÇÃO

disseminação de zoonoses. 
“Nosso papel é disseminar 
a importância da castração a 
médio e longo prazos, tanto 
para redução da prática de 
abandono quanto pela ma-
nutenção da saúde pública”, 
explicou.

Agora, além de dobrar a 
meta de castração e aten-
dimento médico veterinário 
para o próximo trimestre, o 
projeto visa levar o Castramó-
vel para outras zonas de Ma-
naus, ampliando o alcance da 
Unidade Móvel de Castração.

“Queremos proporcionar o 
bem-estar animal a esses 
animais domésticos, confor-
me nosso Código (Lei Esta-
dual nº 6.670/2023), através 
de ações práticas que visam 
o controle populacional de 
cães e gatos e promovam sua 
qualidade de vida”, declarou 
Rodrigo.

Como agendar
Para agendar, o tutor deve 

preencher o formulário do 
Castramóvel ou entrar em 
contato pelo WhatsApp 

do Disque Castração (92) 
98602-4456. 

O agendamento para cas-
trações solidárias pode ser 
feito pelo WhatsApp, por 
meio do Disque Castração 
(92) 98602-4456, ou a par-
tir do preenchimento de um 
formulário on-line de pré-
-atendimento: https://bit.
ly/formulariocastramóvel. 
Para agendar, é necessário 
que o tutor seja maior de 
idade e apresente RG, CPF, 
comprovante de residência 
e uma foto do animal que 

passará pelo procedimento. 
A média de espera para 

o procedimento pode variar 
conforme a demanda. Ao so-
licitar agendamento on-line, 
é importante aguardar e não 
enviar novas mensagens na 
sequência. Caso contrário, o 
nome do interessado volta-
rá automaticamente para o 
final da fila de espera, atra-
sando o atendimento.

Vacinação
O Castramóvel realizou, no 

último dia 27, um mutirão 

solidário para vacinação an-
tirrábica de cães e gatos. A 
ação aconteceu no Shopping 
Manaus ViaNorte, de forma 
gratuita. 

 “Nós estávamos realizan-
do uma ação itinerante do 
Castramóvel no ViaNorte e, 
com o sucesso de público 
que tivemos desde o dia 18 de 
abril, tivemos essa iniciativa 
de trazer, também, as vacinas 
antirrábicas para benefício 
dos animais”, ressaltou Ro-
drigo Dias, coordenador da 
Sema.

Polícia Militar, Polícia Ci-
vil demonstrado hoje aqui 
através de números e to-
neladas. A gente mexe di-
retamente na possibilidade 
de arrecadação dessas or-
ganizações e também essa 
droga deixa de chegar nas 
ruas”, afirmou o secretário.

Toda a ação foi realizada a 
partir da autorização do Tri-
bunal de Justiça do Amazo-
nas (TJAM). Ao todo foram 
destruídas 14 toneladas de 
entorpecentes, deste total, 
3,6 eram de cocaína e 10,41 
de maconha do tipo skunk. O 
delegado-geral da PC-AM, 
Bruno Fraga, lembrou que a 
maioria da droga destruída 
foi apreendida no final do 
ano passado e início deste 
ano, através de diversas in-
vestigações.

“Foram diversas opera-
ções que culminaram nes-
sas apreensões. Um traba-
lho investigativo robusto 
que se dá em razão dos 
investimentos que o gover-
no do estado faz na polícia 
civil, permitindo que, com 
tecnologia, a gente consiga 
demonstrar ao Poder Judi-
ciário e consiga chegar nos 
locais onde essas drogas 
são armazenadas”, disse o 
delegado-geral.
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A partir de 2027, tarifa da usina será reduzida e vai remunerar apenas custos operacionais
ALEXANDRE MARCHETTI

O Brasil e o Paraguai fe-
charam um novo acor-
do-base para o Anexo 
C do Tratado de Itaipu, 

que define as condições de co-
mercialização da energia gerada 
pela megausina hidrelétrica. As 
linhas gerais do entendimento 
foram acertadas na manhã des-
ta terça-feira (7) pelo ministro 
de Minas e Energia, Alexandre 
Silveira; e o presidente para-
guaio, Santiago Peña; em uma 
reunião em Assunção.

Fontes do governo brasileiro 
relataram os termos principais 
do novo acordo, que substituirá 
as regras em vigência desde 
1973, quando foi firmado o tra-
tado. A partir de 2027, a tarifa 
de Itaipu ficará entre US$ 10 
(R$ 50,54) e US$ 12 (R$ 60,65) 
por kilowatt (kW), remunerando 
apenas os custos de operação 
e manutenção (O&M) da usina.

É uma queda de 30% em re-
lação ao preço atual da ener-
gia gerada pela hidrelétrica e 
praticamente metade do valor 
praticado até 2021.

Em Tempo

País vizinho poderá vender seus megawatts 
no mercado livre brasileiro

OIM alerta para ‘estereótipo 
sexual’ de brasileiras 

Oficiais de segurança são detidos 
por plano para matar Zelensky

Da redação

A Organização Inter-
nacional para as Migra-
ções (OIM) alertou esta 
terça-feira (7) que ainda 
persiste um estereótipo 
sexual sobre as mulheres 
imigrantes brasileiras em 
Portugal, num relatório 
publicado que destaca 
ainda o número elevado 
de homens portugueses 
emigrantes.

No Relatório sobre Mi-
grações Mundiais 2024, a 
estrutura das Nações Uni-
dades abordou as tendên-
cias globais migratórias e 
salientou que “os estereó-
tipos da hipersexualidade 
das mulheres nos países 
de destino também afeta-
ram as mulheres migran-
tes, como as venezuelanas 
no Peru e as brasileiras em 
Portugal, estigmatizando-
-as como prostitutas e le-
vando a riscos acrescidos 
de sofrerem assédio sexu-
al e violência de género“.

Num relatório que in-
clui a quase totalidade 
dos países do mundo, a 
OIM recordou também o 
impacto que a pandemia 
da Covid-19 trouxe ao pro-
cesso migratório.

A pandemia “levou a que 
alguns países tomassem 
medidas excecionais para 
responder às necessida-
des acrescidas dos mi-
grantes em situação ir-
regular”, pode ler-se no 
relatório, que destaca o 
caso português.

“No início de 2020, Por-
tugal atuou rapidamente, 
regularizando tempora-
riamente o estatuto de 
todos os migrantes”, re-
ferem os autores, salien-
tando que a Itália seguiu o 
exemplo português, com 
“uma regularização espe-
cífica para os trabalhado-
res migrantes em secto-
res-chave da economia”.

No relatório publicado, 
a OIM desataca que Por-
tugal estava entre os 20 
países com maior número 
relativo de emigrantes em 
1995, um valor que baixou 
em 2020, de acordo com 
a contabilidade das auto-
ridades.

No que respeita ao 
tipo de emigração, a 
Itália e Portugal são os 
dois países europeus que 
têm mais homens emi-
grantes que mulheres,  
segundo a OIM.

Da redação

Dois oficiais de segurança 
ucranianos foram detidos por 
planejar assassinar o presi-
dente Volodymyr Zelensky, 
de acordo com o Serviço de 
Segurança do Estado do país.

Zelensky teria enfrentado 
várias tentativas contra sua 
vida desde que a Rússia co-
meçou sua invasão em grande 
escala da Ucrânia em feverei-
ro de 2022.

Uma mulher da região de 
Mykolaiv, no sul da Ucrâ-
nia, foi presa em agosto de 
2023 em conexão com uma 
conspiração para assassinar 
Zelensky. Ela foi acusada de 
reunir informações sobre a 
visita planejada de Zelensky 
a Mykolaiv, a fim de planejar 
um ataque aéreo russo para 

matá-lo. A SBU disse que pe-
gou a mulher “em flagrante” 
enquanto tentava “passar in-
teligência aos invasores”.

Em abril, um polonês foi 
acusado de ajudar outro su-
posto plano de assassinato 
russo contra Zelensky. Ele foi 
acusado de “prontidão para 
agir por inteligência estran-
geira contra a República da 
Polônia”, uma ofensa que car-
rega até oito anos de prisão.

Procuradores disseram que 
o homem concordou em for-
necer informações a espiões 
russos sobre segurança no 
aeroporto de Rzeszów-Ja-
sionka, no sudeste da Polô-
nia, perto da fronteira com 
a Ucrânia, que Zelensky é 
conhecido por usar quando 
sai em viagens ao exterior. 
O complô foi descoberto 

pelas autoridades ucrania-
nas e o homem foi poste-
riormente detido e acusado  
na Polônia.

Além de conspirações de 
assassinato, Zelensky expe-
rimentou uma série de inci-
dentes durante suas muitas 
visitas às linhas de frente e ci-
dades sob bombardeio russo.

Durante uma visita à cidade 
costeira de Odesa em março, 
um míssil russo explodiu perto 
de um comboio que trans-
portava Zelensky e o primei-
ro-ministro grego Kyriakos 
Mitsotakis. O grupo sentiu o 
impacto do ataque, a cerca de 
500 metros do comboio, e viu 
uma “nuvem de cogumelo” de 
fumaça. Cinco pessoas foram 
mortas na ação, embora nem 
Zelensky nem Mitsotakis te-
nham sido feridos.

PORTUGAL

UCRÂNIA

Organização Internacional alerta para a estigmatização sexual

Líder enfrenta tentativas de assassinato desde que Rússia começou a guerra no território ucraniano em 2022

JOSE TORRES

DIVULGAÇÃO

Brasil e Paraguai 
fecham novo acordo 
por energia de Itaipu

O efeito deverá ser sentido 
pelos consumidores das re-
giões Sul, Sudeste e Centro-
-Oeste – que recebem, por 
meio de suas distribuidoras, a 
eletricidade de Itaipu.

O novo acordo não se resume 
à questão tarifária. Também a 
partir de 2027, o Paraguai pode-
rá vender sua parte da energia 
de Itaipu ao mercado livre no 
Brasil, que negocia seus con-
tratos sem amarras de preço 
e de prazo, conforme a oferta 
e a demanda de eletricidade.

A produção de Itaipu é dividi-
da meio a meio. No entanto, o 
país vizinho não consome toda a 
sua parcela. Com isso, dos 50% 
dos megawatts que pertencem 
ao Paraguai, cerca de 35% são 
mandados para o Brasil.

Hoje essa energia tem um 
valor fixo, definido anualmente, 
e suas cotas são alocadas para 
as distribuidoras de energia de 
três regiões do país – Sul, Su-
deste e Centro-Oeste.

Com acesso ao mercado livre, 
os paraguaios poderão vender 
seus megawatts diretamente 
para a indústria brasileira, por 
exemplo, com contratos de 

longo prazo e preços variáveis 
(conforme o cliente).

A “metade brasileira” de Itai-
pu, ou seja, os 50% da energia 
que pertencem ao Brasil conti-
nuarão sendo alocados ao mer-
cado regulado (distribuidoras).

Itaipu tem 14 mil MW de po-
tência instalada – é a maior 
usina hidrelétrica das Américas 
– e foi construída na década 
de 1970.

Para erguê-la, foi contraída 
uma dívida hoje estimada em 
pelo menos US$ 13 bilhões, que 
terminou de ser paga apenas 
em fevereiro de 2023.

A revisão do Anexo C estava 
prevista para ocorrer 50 anos 
após a assinatura do tratado, 
mas acabou não ocorrendo no 
momento imaginado – o que 
não chega a ser surpreendente, 
na avaliação de vários nego-
ciadores.

Basta ver o que aconteceu em 
Yaciretá: a usina binacional, com 
3.200 MW de potência (menos 
de um quarto de Itaipu), é objeto 
de renegociação entre Paraguai 
e Argentina desde 2014. Há dez 
anos os dois países tentam um 
novo acordo sobre as condições 

de comercialização da energia 
de Yaciretá.

O entendimento celebrado 
pelo ministro Alexandre Silvei-
ra e pelo presidente Santiago 
Peña estabelece um prazo de 
seis meses para o acerto dos 
detalhes e para o envio do novo 
Anexo C aos legislativos de am-
bos os países.

Para entrar em vigência, o 
ajuste no Tratado de Itaipu pre-
cisa de ratificação parlamentar, 
como é o caso de todos os 
acordos internacionais.

Curto prazo
Silveira e Peña acertaram ain-

da um novo valor para a tarifa 
de Itaipu até 2026.

O chamado Cuse – sigla para 
o Custo Unitário dos Serviços de 
Eletricidade – está em US$ 16,71 
(R$ 84,45) por kW e vai para 
US$ 19,28 (R$ 97,44). O Paraguai 
pedia US$ 22,70 (R$ 114,72).

No Brasil, segundo fontes 
do governo, o efeito para os 
consumidores finais será zero. 
O aumento será neutralizado 
por um “cashback” de US$ 300 
milhões de Itaipu nas contas 
de luz.
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Edital de convocação para Assembleia Geral  
de Constituição da Associação  

UMNICO PROTEÇÃO AUTO PRIME

Ficam convocados todos os interessados, nos termos do ar-
tigo 53, “caput”, da Lei no 10.406 de 10 de janeiro de 2002, 
(Código Civil Brasileiro), para a realização da Assembleia Ge-
ral de Constituição de Associação, aprovação de Estatuto e 
Eleição da Primeira Diretoria a realizar-se no dia 17 de maio 
de 2024, às 08:00, à Avenida Buigano, no 09. Cidade Nova 
I, Manaus/AM, deliberando-se sobre a seguinte ORDEM DO 
DIA:

1o) Constituição da Associação UMNICO PROTEÇÃO AUTO 
PRIME; 2o) Apreciação e aprovação de Estatuto Social;
3o) Eleição para os membros da Diretoria;
4o) E a definição da sede provisória.

Manaus, 07 de maio de 2024
Regicley Costa Lopes Mafra Comissão Organizadora
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Lançamento dos 
conjuntos traz 
elementos da 
regionalidade 
cabocla, inspirados 
em lendas e mitos

No dia 9 de maio, às 19 
horas, o Casarão da 
Inovação Cassina em 
Manaus será o cenário 

do aguardado lançamento da 
coleção do estilista Eglisson 
Gomez. A Coleção Parintins 
2024 trará elementos da re-
gionalidade cabocla, inspirados 
em lendas e mitos, destinados 

Em Tempo

Designer de Moda Eglisson 
Gomez lança Coleção 

Parintins 2024

ao festival folclórico de Pa-
rintins. Este evento exclusivo 
também apresentará as ten-
dências de maquiagem assi-
nadas por Rodrigo Praiano.

O Festival Folclórico de Pa-
rintins agita todos os anos o 
público regional e nacional. 
O público entra no clima dos 
festejos e se adornam com 
belíssimos acessórios para 
curtir os festejos. O espetá-
culo traz os bois Garantido e 
Caprichoso que disputam o 
título de melhor apresenta-
ção por três noites na arena 
do Bumbódromo, na Ilha da 
Magia como é conhecido o 
município do Amazonas. 

Pensando nisso, a coleção 
de acessórios indígenas de 
Eglisson Gomes foi concebida 
a partir das riquezas culturais 

desta Amazônia retratada em 
essência no Festival, buscan-
do expressar a ancestralidade 
ribeirinha, cabocla, lendas e 
mitos da região. O estilista, 
conhecido por fantasias de 
Carnaval, indumentárias de 
arena para itens do Festival 
Folcórico de Parintins, captu-
rou a essência dessa herança 
cultural em suas criações, re-
sultando em peças únicas e 
marcantes.

“A coleção ‘Parintins 2024: 
Celebrando a Moda e a Cultura 
Amazônica’ atende mulheres 
de todas as idades e as peças 
vão desde o azul ao vermelho 
com tons palha e pastéis das 
sementes cruas. A matéria 
prima para essa coleção veio 
de vários lugares da Amazônia 
como os municípios de Lábrea, 

São Gabriel da Cachoeira, Pre-
sidente Figueiredo e Manaus, 
e está sendo transformada em 
arte para o maior festival fol-
clórico do mundo e ajuda na 
cadeia produtiva da cultura 
em todo o Estado”, detalha 
o estilista.

Quem é o designer de moda?
Eglisson Gomez é designer 

de moda e biólogo. Ele nasceu 
no município de Lábrea Ama-
zonas, a 701.82 km  de Manaus. 
Neto de indígenas das etnias 
Paumari e Apurinã , Eglisson é 
filho de seringueiro da Amazô-
nia  e, tem como inspiração a 
sua vida no interior da floresta 
em comunidades de Lábrea 
e em Presidente Figueiredo, 
com suas belas cachoeiras.

“Busco ouvir cada canção da 

Amazônia como toadas para 
confeccionar cada peça. Tam-
bém vou para uma cachoeira 
e faço meditação e observo as 
formas naturais que encon-
tramos na natureza”.

O evento
Além de as modelos apre-

sentarem ao público presente 
as peças artesanais de Eglis-
son Gomes, as beldades ama-
zônicas também desfilarão a 
maquiagem especial assina-
da pelo especialista Praiano. 
Segundo o profissional, as 
maquiagens serão inspiradas 
nas cores da Amazônia ornan-
do com o tema da coleção, 
além de trazerem traços e 
grafismos da cultura indíge-
na homenageada no Festival 
Folclórico de Parintins.

O evento conta com a co-
bertura da Revista Em Visão, 
assinada por Jefferson Cunha 
e o desfile conta com a a 
presença da embaixadora da 
moda na Amazônia Gigi Cunha, 
além de diversas empresas do 
segmento de maquiagem, be-
leza, estética e moda. A noite 
promete ser um verdadeiro 
espetáculo no belíssimo Casa-
rão da Inovação Cassina.

Ainda durante a noite, o 
público contará com grandes 
nomes da música amazonen-
se como Magda Loiana, que 
promete um show voz e vio-
lão com sua voz aveludada e 
presença de palco marcante.

Mais informações pelo nú-
mero (92)984087633 ou pelo 
e-mail instafunmanaus@
gmail.com.

Segunda edição do ‘Quebrando o 
Coco’ realiza oficinas gratuitas 

As aulas são promovidas pelo 
grupo Cocada Baré, por meio do 
projeto Quebrando o Coco, e acon-
tecem de 11 de maio até 15 de 
junho gratuitamente para jovens 
e adultos na Praça Paulo Jacob, 
Centro de Manaus.

Produzido pela Caldo Negro Pro-
duções, o projeto Quebrando o 
Coco realiza a 2ª edição do ciclo de 
oficinas gratuitas de coco de roda 
com o apoio do edital 04/2023 da 
Lei Paulo Gustavo, da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas. O objetivo principal é 
desenvolver a aprendizagem do 
ritmo musical e da dança do coco de 
roda por meio das oficinas gratuitas 
destinadas à jovens e adultos.

As aulas serão ministradas por 
5 percussionistas do grupo que 
vão falar sobre a história da ma-
nifestação cultural, bem como da 
teoria e prática dos instrumentos 
zabumba, alfaia, triângulo, ataba-
que, pandeiro, caixa, agbê e ganzá, 

além da dança do coco de roda. A 
ação, além de promover conheci-
mento musical, resgata e preserva 
os saberes tradicionais e populares 
que fundamentam a identidade e 
cultura local.

“Se trata de uma herança cultural 
que resiste em meio às transfor-
mações e modernizações da con-
temporaneidade. Devido às mu-
danças, muitas práticas culturais 
de caráter popular se tornaram 
“marginais”, “invisíveis” e “inexis-
tentes”. Na cidade de Manaus, 
a urbanização contribuiu para o 
desaparecimento e o desconhe-
cimento dessas histórias e mani-
festações culturais que tem um 
valor significativo para a cultura 
manauara.” explicou Andarilha, 
produtora do projeto e integrante 
do grupo Cocada Baré.

Para participar das oficinas, bas-
ta comparecer a Praça Paulo Jacob, 
no centro de Manaus, no dia 11 de 
maio, a partir das 18h.

SOLIDARIEDADE

‘Quebrando o Coco’ realiza oficinas gratuitas de coco de roda em Manaus

Festa tem mais de 20 anos e marcou uma geração de crianças

Caprichoso anuncia nova 
temporada da Tarde Alegre

O Boi-Bumbá Caprichoso 
anunciou nesta terça-feira, (7), 
a realização da nova temporada 
da Tarde Alegre Infantil Azul e 
Branca, uma festa voltada para 
criançada azulada, que acontece 
nas tardes de domingo, no Curral 
Zeca Xibelão.

A festa tem mais de 20 anos e 
marcou uma geração de crianças 
que estudou na Escol-de Artes 
Irmão Miguel de Pascale e hoje 
é protagonista do Festival de 
Parintins.

Depois da pandemia, em 2022, 
coube ao Centro de Documen-
tação e Memória do Caprichoso 
(CEDEM) a iniciativa de estrutu-
rar um conjunto de ações, entre 
elas a Tarde Alegre, para assegu-
rar a transmissão da cultura às 
novas gerações. A programação 
da Tarde Alegre Infantil leva às 
crianças brincadeira, guloseimas, 
atividades artísticas, toadas e, 
principalmente, a tradição do 
boi-bumbá.

Segundo o coordenador 
do CEDEM, professor Diego 
Omar, a Tarde Alegre conso-
lida a brincadeira do boi em 
Parintins através das crianças. 
“Felizmente, há um consenso 
cada vez maior acerca da im-
portância de criarmos espaços, 
atividades e produtos ligados 
às crianças, sobretudo quando 
tratamos do boi como patri-
mônio. É preciso desenvolver 

DIVULGAÇÃO

BOI-BUMBÁ 
DIVULGAÇÃO

atividades educativas com 
as novas gerações, afinal, 
elas são o futuro desse 
nosso jeito de celebrar a 
cultura popular”, explica.

Para o presidente do Ca-
prichoso, Rossy Amoedo, era 
uma questão de honra man-
ter essa atividade. “Quere-
mos ver o curral cheio de fa-
mílias, queremos ver os pais 
passando para seus filhos 
esse amor pelo Caprichoso. 
É lindo ver os sonhos da me-
ninada que quer um dia se 
tornar um item do boi. Isso 

nos dá força pra seguir em 
frente na lutar pelo tricam-
peonato”, ressalta.

O evento vai ocorrer todos 
os domingos, até o dia 16 de 
junho. A Tarde Alegre tam-
bém realiza concurso para 
escolha de itens mirins. A 
iniciativa revelou itens ofi-
ciais do Caprichoso como o 
pajé Erick Beltrão, a sinha-
zinha da fazenda Valentina 
Cid, a rainha do folclore Cleise 
Simas, o apresentador Ed-
mundo Oran e vários artistas 
azulados.
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Designer de Moda lança 
coleção Parintins 2024 





Maurinho Fonseca avalia início do Princesa na D
COMANDANTE

FERNANDO VASCONCELOS/AGÊNCIA LB
  Da redação

Um dos representantes 
do Amazonas na Série D, o 
Princesa do Solimões ini-
ciou a Série D do Campe-
onato Brasileiro de forma 
positiva. A equipe conquis-
tou uma vitória e um empate 
nas duas primeiras rodadas, 
e segue sem sofrer gol até 
aqui. Treinador do Tubarão, 
Maurinho Fonseca avalia o 
bom começo.

“Estamos no início da 
competição, o grupo está 
sendo ajustado, mas co-
meçar com bons resultados 
ajuda muito neste processo. 
Nosso objetivo inicial é ter 
um time equilibrado, com-
petitivo, para que possamos 
buscar os nossos objetivos 
pouco a pouco”, disse o pro-
fissional, de 49 anos.

No sábado (11), os coman-
dados de Maurinho Fonseca 
terão um confronto esta-
dual na Série D. O Princesa 

enfrenta o Manaus FC, atual 
campeão amazonense, pela 
terceira rodada da compe-
tição. A partida está mar-
cada para às 17h (horário 
de Manaus), no Estádio Gil-
berto Mestrinho (Gilbertão), 
em Manacapuru (distante 
70 quilômetros da capital 
amazonense).

“Vamos enfrentar um ad-
versário que vem de uma 
conquista importante, ainda 
não perdeu no campeonato 
e é a equipe a ser batida no 
grupo. Por isso, esperamos 
um grande desafio. Agora é 
trabalhar bem ao longo da 
semana e alinhar a melhor 
estratégia para a partida, fo-
car naquilo que precisamos 
ajustar e no que podemos 
potencializar”, concluiu o 
técnico do Tubarão.

No RPE Parintins
Ex-lateral com passagem 

histórica pelo Flamengo, 
Maurinho Fonseca chegou 

ao Princesa do Solimões 
após comandar o Parintins 
no Campeonato Amazonen-
se. O treinador fez 14 jogos à 
frente da equipe no estadu-
al, com oito vitórias, quatro 
empates e somente duas 
derrotas.

Última rodada
No sábado (4), o Princesa 

empatou em 0 a 0 com 
o Rio Branco-AC, pela se-
gunda rodada da primeira 
fase, no Estádio Florestão, 
na capital acreana. 

Com o empate, o Prince-
sa do Solimões chegou aos 
quatro pontos e segue na 
vice-liderança do grupo A1.

Mesmo fora de casa, o 
Princesa do Solimões criou 
as primeiras chances de gol 
na partida e foi melhor. Ao 
contrário do primeiro tem-
po, a segunda etapa da par-
tida foi de chances mais es-
cassas nos minutos iniciais e 
manteve placar inalterado.Ex-jogador do Flamengo, Maurinho chegou ao Princesa do Solimões após comandar o Parintins no Barezão

Manaus, quarta-feira, 8 de maio de 2024
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Flamengo, Palmeiras 
e São Paulo 
liberaram estruturas 
para Internacional, 
Grêmio e Juventude

Em Tempo

Na condição de repre-
sentantes de Flamen-
go, Palmeiras e São 
Paulo, os presidentes 

Rodolfo Landim, Leila Pereira 
e Julio Casares se reuniram, 
na manhã desta terça-feira 
(7), para discutir novas ações 
de apoio aos clubes gaúchos, 
em razão da tragédia cau-
sada pelas fortes chuvas no 
Rio Grande do Sul. O trio dis-
ponibilizou seus centros de 
treinamento (CTs) e estádios 
para Grêmio, Internacional e 
Juventude.

As três agremiações afir-
maram que se solidarizam e 
lamentam profundamente a 
tragédia provocada pelas for-
tes chuvas no estado. Além 
das ações já realizadas e de 
outras que serão promovidas, 
eles decidiram colocar suas 
infraestruturas à disposição 
de Grêmio, Internacional e Ju-
ventude. Desse modo, estas 
equipes, fortemente impac-
tadas pelas consequências 
do desastre natural, poderão 
utilizar as instalações para 
alojamento, treinamentos e 
jogos, se assim desejarem.

O Flamengo disponibiliza o 
CT George Helal (Ninho do 
Urubu); o Palmeiras oferece a 
Academia de Futebol, o Allianz 
Parque e a Arena Barueri; o São 
Paulo propõe acolhimento no 
CT de Cotia e no Morumbis.

Da mesma maneira, os três 
clubes dizem crer fortemente 
que a CBF, em seu papel de 
entidade máxima do futebol 
nacional, possa disponibilizar 

Trio libera CTs e estádios 
para clubes gaúchos

a Granja Comary como mais 
um local de abrigo aos clu-
bes gaúchos, entre outras 
formas de apoio. Eles rea-
firmam a certeza de que o 
futebol brasileiro se unirá 
cada vez mais pelo povo do 
Rio Grande do Sul.

Jogos adiados
A CBF decidiu adiar jogos 

do Brasileirão que envol-
vem clubes gaúchos até o 
próximo dia 27, em razão da 
tragédia. A medida também 
vale para as equipes do es-
tado que disputam outras 
divisões e modalidades do 
futebol nacional.

A CBF monitora os even-
tos climáticos no estado e 

planeja tomar decisões de 
acordo com o desenvolvi-
mento dos acontecimen-
tos. A instituição refor-
ça o apoio e participação 
nas ações em benefício à  
população gaúcha.

O principal impasse ale-
gado por pessoas da CBF é 
o calendário da temporada. 
No momento, não haveria 
como realocar tantas par-
tidas adiadas, ainda mais 
com competições paralelas, 
como Libertadores, Sul-
-Americana, Copa América 
e Mundial de Clubes.

As diretorias de Interna-
cional, Grêmio e Juventude 
tinham a intenção de que 
todo o campeonato fosse 

paralisado. Contudo, não 
teria ocorrido uma união 
com a maioria das equipes 
da Série A para pressionar 
pela medida.

Jogadores ilhados
Jogadores de times de 

menor investimento do Rio 
Grande do Sul também es-
tão entre as vítimas da en-
chente histórica no estado, 
como o lateral-direito Ita-
qui, do Monsoon; o centro-
avante Patrick, atualmente 
sem clube; e o volante Lucas 
Oliveira, do Novo Hamburgo. 
O trio, que mora em cidades 
diferentes da região metro-
politana de Porto Alegre, 
relatou ao ge os momentos 

de tensão que viveram du-
rante esses dias.

Lucas, de 20 anos, con-
tou que conseguiu entrar 
em casa, na segunda-feira 
(6), e que pouca coisa se 
salvou. A geladeira estava 
boiando e móveis estavam 
submersos. Do lado de fora, 
o nível da água chegava na 
cintura. Ele mora perto do 
Rio dos Sinos, que deságua 
no Delta do Jacuí e segue 
até o Guaíba.

“Na quinta, dia 2 de maio, 
a água veio subindo e não 
parou mais. Foi ali que co-
meçou a entrar em casa e 
alagou o bairro todo, algo 
que nunca tinha aconteci-
do”, relata Lucas.

Imagens aéreas mostraram Estádio Beira-Rio, do Internacional, tomado pelas águas que inundaram a cidade de Porto Alegre

MAX PEIXOTO/ESTADÃO
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Manauara 
doa renda 
para RS

   Da redação

O Manauara EC vai 
doar a renda do jogo 
contra o Porto Velho-
-RO, válido pela terceira 
rodada da primeira fase 
da Série D do Campeo-
nato Brasileiro, para o 
Rio Grande do Sul, em 
razão da tragédia cau-
sada pelas fortes chu-
vas no estado. O duelo 
ocorre no domingo (12), 
às 15h (horário de Ma-
naus), no Estádio Ismael 
Benigno, a Colina. 

A partir desta terça-
-feira (7), o Robô vai re-
ceber doações em seu 
Centro de Treinamento 
para envio ao estado do 
Sul do Brasil. O clube 
amazonense está re-
cebendo água, roupas, 
produtos de higiene, 
alimentos não perecí-
veis, colchões, lençóis e 
ração para os animais

O Centro de Treina-
mento do Manauara 
Esporte Clube fica lo-
calizado na Avenida Tor-
quato Tapajós, ao lado 
da Subestação Santo 
Antônio. Os produtos 
podem ser entregues 
das 9h às 16h. 

“As pequenas ações 
multiplicadas se tornam 
algo que não mensura-
mos. Contamos com a 
solidariedade do povo 
manauara para ajudar-
mos as famílias que es-
tão perdendo tudo. O 
Rio Grande precisa de 
ajuda para se reerguer 
e nosso CT está à dis-
posição de todos que 
queiram contribuir com 
essa reconstrução”, 
afirma o gaúcho Gui-
lherme Möller, diretor  
do Robô. 

SOLIDARIEDADE
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Mateus Kokama enfrenta Zulyar Sharafidinov no evento Lions Fights, que acontece no sábado (11)

   Da redação

O jovem lutador indí-
gena Mateus Koka-
ma está prestes a 
participar de um 

embate internacional, no 
Lions Fights MMA, no sába-
do (11). O evento será reali-
zado às 19h30, na rua Louro 
Branco, nº 170, no bairro 
Monte das Oliveiras, Zona 
Norte de Manaus. O adver-
sário do amazonense é o 
russo Zulyar Sharafidinov, 
conhecido como Zurick.

O atleta tem apoio do Go-
verno do Estado, por meio da 
Fundação Estadual dos Povos 
Indígenas do Amazonas (Fe-
piam). Nilton Makaxi, diretor-
-presidente da Fepiam, des-
taca a importância de apoiar 
jovens indígenas envolvidos 
no mundo do esporte. 

“Esse processo de desen-
volvimento não só amplia 
a visibilidade das etnias, 
como também nos desafia 
a levar a cultura indígena a 
lugares onde ainda é des-
conhecida”, afirmou.

Aos 22 anos de idade, Ma-
teus Kokama já coleciona 
o histórico de 12 vitórias 
invictas no Lions Fights, e 
agora se lança no cenário 
MMA na arena Lions, sob a 
orientação de seu mestre, 
Edmilson Freitas, da Coral 
Negra de Jiu-Jitsu.

Treinando desde os 5 
anos de idade, sob a tutela 
de seu pai e instrutor, Eliel 
Kokama, Mateus absorveu 
as técnicas de luta e se de-

Indígena Kokama encara 
russo no Lions Fights

DIVULGAÇÃO

Aos 22 anos de idade, o jovem lutador Mateus Kokama já coleciona o histórico de 12 vitórias no Lions Fights

dicou incansavelmente ao 
seu aprimoramento. Além 
disso, ele tem participado 
de diversas competições, 
treinando de segunda a 
sexta-feira para enfrentar 
seus adversários com de-
terminação e habilidade.

Para Eliel, o pai de Ma-
teus, o esporte é mais do 
que uma atividade física, é 

uma ferramenta poderosa 
para moldar o caráter e o 
futuro dos jovens. 

“Desde cedo, incentivo 
meu filho a se envolver 
em atividades esportivas, 
com o objetivo de mantê-
-lo afastado das influên-
cias negativas. Desejo ao 
meu filho que ele alcance 
a vitória. É emocionante 

vê-lo lutando, e eu vibro 
junto com ele”, contra Eliel. 

Joabe Leonam, diretor-
-técnico da Fepiam, ressal-
ta a importância vital de ter 
jovens indígenas atuando 
no cenário esportivo como 
agentes de representativi-
dade e inspiração. 

“A presença de jovens 
indígenas no esporte não 

apenas proporciona visibi-
lidade às suas comunida-
des e culturas, mas também 
serve como um poderoso 
símbolo de superação e 
resiliência. Esses atletas 
não apenas competem em 
nome de si mesmos, mas 
também carregam o orgu-
lho e as tradições de seus 
povos”, enfatiza Leonam.

Nadador 
em seletiva 
olímpica

   Da redação

O atleta amazonense 
Caio Arcos embarcou 
para o Rio de Janeiro, 
na segunda-feira (6), 
em busca da classifica-
ção olímpica no Troféu 
Brasil de Natação. Com 
apoio do Governo do 
Amazonas, por meio do 
Bolsa Esporte Estadual 
e do Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de Pa-
ris 2024, o nadador é o 
único representante do 
estado na competição 
nacional.

O Troféu Brasil de Na-
tação está sendo reali-
zado até sábado (11), no 
Centro de Treinamento 
Olímpico da Aeronáuti-
ca, na sede da Comissão 
de Desportos da Aero-
náutica (CDA), no Rio de 
Janeiro, com os melho-
res atletas da modalida-
de em âmbito nacional 
e internacional. Caio 
Arcos destaca a rele-
vância de representar o 
Amazonas. 

“É de suma impor-
tância para natação do 
estado ter um atleta em 
uma competição desse 
nível. É a primeira vez 
que participo de uma 
seletiva olímpica e vou 
em busca dessa vaga. 
É um momento muito 
importante para minha 
carreira”, disse o atleta.

Competindo desde os 
6 anos, o amazonense 
é atualmente o melhor 
nadador de costas da 
região Norte, acumu-
lando inúmeros títulos. 
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